
Выставка «Вечерняя Москва. 
100 лет на передовой» — со-
вместный проект нашего изда-
ния и Музея Победы. Экспози-
ция рассказывает не только 
о военных корреспондентах 
газеты, но и о том, какой вклад 
в Победу внесла печать 1941–
1945 годов.
В экспозицию вошли подлин-
ные фронтовые дневники и за-
писные книжки военкоров, 
фотоаппараты 1930–1940 го-
дов, фотопленки, светофиль-
тры, различные документы 
и военная форма. А в витринах 
можно во всех подробностях 
рассмотреть первые полосы 
«ВМ», на которых отражены 
важнейшие события хода Ве-
ликой Отечественной войны 
за 1943 год. Ведь газета — как 
книга по истории. Через ее ма-
териалы можно было узнать, 
чем жили люди в это время, 
с какими трудностями сталки-
вались и какие показывали 
успехи на фронте. 
— В годы Великой Отечествен-
ной войны «Вечерняя Москва» 
выходила каждый день, — рас-
сказывает заместитель главно-
го редактора «Вечерней Мо-
сквы», редактор отдела «Мо-
сковская власть» Юлия Тара-
пата. — Тогда не пропустили 
ни одного номера, несмотря 
на все те сложности и тяготы, 
которые испытывала Москва 
в то время.
Тогда на фронт от «Вечерней 
Москвы» ушли девять человек. 
При этом не каждый находил-
ся там в качестве военного 
корреспондента. 

— Некоторые 
шли доброволь-
цами, — отмеча-
ет Юлия Тарапа-
та. — Например, 
Борис Медве-
дев. Он работал 
в литературном 
отделе нашей 
газеты, а с на-
чалом войны 
ушел в народное 
ополчение.
В 1941 году, находясь на фрон-
те, Борис написал три корре-
спонденции для «ВМ» и по-
следнее письмо семье. После 
на связь он не выходил.
Еще из редакции ушли на 
фронт добровольцами Алек-
сандр Фонштейн и Савелий 
Гехман. Его внук Александр 
Розов, кстати, одним из пер-
вых посетил открытие выстав-
ки. Гехман и Фонштейн тоже 

продолжали ра-
ботать на благо 
издания.
— Сегодня на-
ша газета — это 
издательский 
холдинг, кото-
рый выпускает 
восемь печат-
ных изданий 
и вкладку «Прес-
са в образова-

нии», — говорит заместитель 
генерального директора АО 
«Редакция газеты «Вечерняя 
Москва» Владимир Манжула.
Среди них утренний деловой 
выпуск, еженедельник, вечер-
няя газета, два журнала, три 
окружных газеты.
— Я выражаю признатель-
ность Музею Победы за то, что 
нас пригласили и организова-
ли такую выставку в год наше-
го столетия, — добавляет Ман-

жула. — Мы будем продолжать 
работать и отражать то, чем 
живет столица.
Одна из особенностей «ВМ» 
в том, что на протяжении всех 
лет работы газеты с ней со-
трудничали поэты, писатели, 
драматурги. Среди них были 
те люди, биографию которых 
изучают в школах. У нас публи-
ковались отрывки «Тихого До-
на» Михаила Шолохова, «Петр 
Первый» Алексея Толстого, 
«Жизнь Клима Самгина» Мак-
сима Горького. А Владимир 
Маяковский специально для 
«ВМ» писал стихи.
Сегодня же «ВМ» ценит не 
только свою историю, но и за-
ботится о будущем: на базе ре-
дакции открыта бесплатная 
школа-студия юного журнали-
ста «Новый фейерверк». 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера в Музее 
Победы откры-
лась выставка 
«Вечерняя Мос-
ква. 100 лет 
на передовой». 
Экспозиция по-
священа юби-
лею газеты и со-
трудникам — 
участникам вой-
ны 1940-х годов. 

Школьники и студенты столицы 
показали свое мастерство
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) озвучил 
итоги Всероссийского чем-
пионата «Профессионалы». 
Столичная команда стала 
лучшей в медальном зачете. 

На чемпионате свои профес-
сиональные навыки показы-
вали лучшие школьники, 
студенты колледжей и моло-
дые специалисты ведущих 
предприятий. В финал выш-
ли 687 конкурсантов из 62 ре-
гионов России. Москву в этом 
году представляли 177 чело-
век. В итоге сборная столицы 
завоевала 215 наград. Ребята 
получили 150 золотых, 45 се-
ребряных и 20 бронзовых ме-
далей. В том числе 36 — на 
финальных соревнованиях 
в Санкт-Петербурге.
— Поздравляю всех победите-
лей и призеров. Это настоя-
щий успех! Победа была не из 

легких, — написал в соцсетях 
Сергей Собянин. 
Ребята соревновались в 48 
компетенциях, среди которых 
3D-моделирование для ком-
пьютерных игр, обслужива-
ние и ремонт оборудования 
релейной защиты и автомати-
ки, изготовление прототипов, 
электромонтаж.
— В финале чемпионата был 
также корпоративный зачет, 

где молодые специалисты 
представляли интересы инду-
стриальных партнеров, таких 
как «Ростех», «Роскосмос», 
МПО имени Румянцева и дру-
гих. В нем московская коман-
да заработала 16 медалей, — 
уточнил Сергей Собянин.
Также вчера мэр Москвы про-
вел заседание президиума 
столичного правительства. 
На совещании было объявле-
но, что в программу рено-
вации включена еще одна 
площадка, расположенная 
в районе Кунцево. Здесь будет 
построено 95,4 тысячи квад-
ратных метров жилья для 
3,5 тысячи человек. Новые 
квартиры получат жители 
19 старых домов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Повышаем качество 
данных статистики
Правительство Москвы 
и Росстат планируют реали-
зовать три пилотных проекта 
по повышению качества ста-
тистики. Подробности вчера 
рассказал заместитель мэра 
Москвы по вопро-
сам экономиче-
ской политики 
и имущественно-
земельных отно-
шений Владимир 
Ефимов (на фото). 

Первый проект на-
правлен на продол-
жение совместной работы по 
развитию статистики круп-
ных городов и агломераций. 
— В рамках пилотного проек-
та мы отработаем подходы 
и начнем работу по формиро-
ванию полноценной стати-
стики на уровне муниципаль-
ных образований на примере 
Московской агломерации. 

Это необходимо для правиль-
ной оценки экономического 
и социального эффекта от 
принимаемых решений, — 
рассказал Владимир Ефимов.
В рамках второго проекта 

проведут работу по 
совершенствова-
нию взаимодей-
ствия с респонден-
тами с целью уве-
личения выборки 
и повышения до-
стоверности соби-
раемой информа-
ции, расширению 

использования администра-
тивных и больших данных 
и оптимизации методологии 
расчета показателей. Новым 
направлением сотрудниче-
ства станет также использова-
ние цифровых технологий 
в обследованиях населения. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Число самозанятых в Москве увеличилось на 271 тысячу с начала года. Самыми 
популярными видами деятельности у самозанятых являются пассажирские и грузовые 
перевозки, доставка, сдача квартир в аренду, реклама и маркетинг, строительство.
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Сто лет ежедневной работы
Вместе с Музеем Победы мы подготовили выставку, куда вошли 
подлинные вещи военных лет и первые полосы газеты РУБЛЕЙ СОСТАВИЛА ОБЩАЯ СУММА, 

НА КОТОРУЮ АВТОТРАНСПОРТНЫЕ КОМПА
НИИ СТОЛИЦЫ ОТГРУЗИЛИ ТОВАР ЗА ДЕ
ВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 2023 ГОДА. ОБЪЕМ ПРОИЗ
ВОДСТВА УВЕЛИЧИЛСЯ НА 28,6 ПРОЦЕНТА.

ЦИФРА ДНЯ

75 000 000 000

ЮЛИЯ МОСКВИЧЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА МУЗЕЯ 
ПОБЕДЫ ПО ЭКСПОЗИЦИОННО
ВЫСТАВОЧНОЙ РАБОТЕ

Выставка «Вечерняя Москва. 
100 лет на передовой» посвя-
щена юбилею газеты «Вечер-
няя Москва». Все мы знаем, 
что в годы Великой Отече-
ственной войны периодика 
играла огромную роль в ин-
формировании населения. 
Онавоодушевляла бойцов 
нафронтах, поддерживала 
людей в тылу и сообщала
о важных событиях. «Вечер-
няя Москва» ни разу не преры-
вала свою деятельность, 
неуезжала из столицы. Газета
в годы Великой Отечествен-
ной войны продолжала под-
держивать боевой дух людей
в тылу и на фронте.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

29 ноября. Внук корреспондента газеты «Вечерняя Москва» Савелия Гехмана Александр Розов, директор по маркетингу АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва» 
Мария Герман и заместитель главного редактора «Вечерней Москвы», редактор отдела «Московская власть» Юлия Тарапата (слева направо) на открытии выставки

Воспитываем 
патриотов

На основании трехстороннего согла-
шения между нашей организацией, 
правительством Москвы и военным 
комиссаром столицы решаются госу-
дарственные задачи в интересах го-
рода и его жителей. Мы готовим 
граждан к воинской службе, обучаем 
военно-учетным специальностям. 
Помимо этого, проводятся мероприя-
тия в рамках военно-патриотическо-
го воспитания москвичей. Большое 

внимание уделяется подготовке кадров по массово-тех-
ническим профессиям. При этом параллельно развива-
ются авиационные, технические и военно-прикладные 
виды спорта.
За последние пять лет в столице состоялось более трех ты-
сяч военно-патриотических спортивно-массовых меро-
приятий, в которых приняли участие 
многие жители города разных воз-
растных и социальных категорий. 
Свыше 20 тысяч допризывников 
прошли пятидневные сборы по осно-
вам армейской службы. При этом не 
менее 125 тысяч москвичей получили 
образование по массово-техническим 
профессиям. Продолжается деятель-
ность по обучению призывников, бо-
лее четырех тысяч из них освоили во-
енные профессии. 
В ДОСААФ Москвы создано и функци-
онирует 49 военно-патриотических 
клубов. В рамках деятельности этого 
объединения более 15 тысяч воспитан-
ников движения «Юнармия» прошли подготовку по семи 
уникальным модульным программам, которые были соз-
даны впервые в стране нашим отделением совместно 
с правительством города. 
Одним из ведущих профессиональных образовательных 
учреждений стал Московский городской аэроклуб. За по-
следнее время он обеспечил 16 тысяч парашютных прыж-
ков, более 6 тысяч из которых совершили юнармейцы. 
В настоящий момент создан авиационно-спортивный 
центр имени Героя Советского Союза Дмитрия Василье-
вича Каприна. В его задачи входит проведение подготов-
ки парашютистов-спортсменов, операторов дронов 
и БПЛА. В ближайшее время рассматривается возмож-
ность трехэтапной системы подготовки летчиков. 
Столичное отделение взаимодействует с 12 департамен-
тами и комитетами правительства столицы. При этом 
осуществляется работа с военным комиссариатом.

Вчера о предварительных итогах работы москов-
ского регионального отделения ДОСААФ и новых 
задачах, стоящих перед обществом, рассказал 
его председатель Вячеслав Ниниченко. 

первый 
микрофон
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СЕРГЕЙ СОБЯНИН ОТКРЫЛ 
РЫБНЫЙ РЫНОК ➔ СТР. 2

На базе «Вечерней Мо-
сквы» также работает ме-
диацентр, портал город-
ских новостей vm.ru 
и сетевое телевидение. 
В редакции регулярно 
проводятся пресс-
конференции, семинары, 
мастер-классы, встречи 
с актерами, писателями, 
политиками и многими 
другими. «ВМ» также за-
нимается организацией 
различных социальных 
проектов. Среди них: 
праздник «Народы Мос-
квы», конкурс «Москов-
ское качество», «Клуб 
учителей» и «Клуб пресс-
секретарей».
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Сергей Собянин поздра-
вил работников газовой 
службы с профессиональ-
ным праздником. Он зая-
вил, что за последние го-
ды в столице реконструи-
ровали 1,5 тысячи кило-
метров сетей газовой 
инфраструктуры, город 
работает над созданием 
новой системы газоснаб-
жения ТиНАО. Также на-
ши газовики участвуют 
в восстановлении инфра-
структуры в ЛНР и ДНР.

кстати

На востоке столицы заработа-
ла новая точка гастрономиче-
ского притяжения — рыбный 
рынок «Москва — на волне». 
На прилавках — охлажденная 
и свежая рыба, в аквариу-
мах — камчатские крабы, 
моллюски и устрицы, в холо-
дильниках — креветки, коп-
ченая скумбрия, в деревян-
ных бочонках — малосольная 
селедка, мойва. 

Дары морей и океанов
Ассортимент, который пред-
лагают покупателям, впечат-
ляющий. 
— Здесь представлено около 
500 наименований рыбы из 
трех океанов и 13 морей, — 
рассказал Сергей Собянин 
и добавил, что такого мега-
рынка в столице еще не было. 
В свою очередь Дмитрий Па-
трушев отметил, что откры-
тие такого рынка в Москве 
является одним из шагов по 
решению поставленной пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным задачи популяриза-
ции потребления рыбы. 
— Сделан хороший шаг для 
популяризации нашей отече-
ственной рыбы, — подчер-
кнул глава Минсельхоза, оце-
нив ассортимент и пообщав-

шись с продавцами и постав-
щиками. — Важно, что здесь 
будет не только продаваться 
рыба, но и производиться соб-
ственная продукция. 
Министр добавил, что мо-
сквичи получат хорошую про-
дукцию по доступным ценам. 
Например, на рынок привез-
ли рыбу из Якутии. Чир, мук-
сун, хариус, нельма, омуль — 
в ходу. Да и строганина или 
сугудай уже не столь экзоти-
ческие названия, какими бы-
ли для москвичей еще лет де-
сять назад. 
— Еще недавно плавал в мо-
ре, — достает крупного чира 
владелец магазина экологи-
ческих продуктов с Севера Ва-

силий Ушаков. — На москов-
ском рынке мы постарались 
собрать лучшее из Якутии. 
Чум, котелок, девушки в на-
циональных костюмах, игра 
на варгане — антураж для 
продажи северной рыбы соот-
ветствующий и привлекает 
покупателей. 

Не просто торговля
На рынке можно и купить ры-
бу, крабов или моллюсков, 
и тут же приготовить их.
— Главное для камчатских 
крабов — чистая вода, — рас-
сказывает повар Евгений Гор-
диенко.
Он предлагает не только раз-
делать краба, но и сварить 

его. На все уйдут считаные 
минуты. Повар рекомендует 
полить краба лимонным со-
ком и приправить сверху чер-
ным перцем. 
Всего на рынке представлена 
продукция от 34 отечествен-
ных промысловых и рыбопро-
мышленных предприятий из 
17 регионов России. А на вто-
ром этаже обустроен фуд-корт 
на 126 посадочных мест, где 
уже работают московские ре-
стораны. Создана и зона для 
проведения тематических ма-
стер-классов.

Стандарт для вокзалов
А на своем персональном сай-
те Сергей Собянин рассказал 

о новом стандарте на транс-
порте. 
— Первый шаг к формирова-
нию нового стандарта мо-
сковского городского вокзала 
был сделан в ходе строитель-
ства МЦК, — заявил мэр. — 
А сегодня на МЦК и четырех 
диаметрах МЦД работают уже 
79 городских вокзалов. Глав-
ные преимущества нового 
стандарта — быстрая и ком-
фортная пересадка на другие 
виды транспорта с помощью 
эскалаторов и лифтов, по те-
плым переходам или под на-
весами, защищающими от 
снега и дождя.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создали 
самый большой рыбный рынок
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин и глава 
Минсельхоза 
России Дмитрий 
Патрушев от-
крыли рыбный 
рынок «Мо-
сква — на волне» 
в районе Коси-
но-Ухтомский. 
Также мэр сде-
лал ряд заявле-
ний в соцсетях.

день мэра

Все обязательства 
будут выполнены 
Доля социальных расхо-
дов в бюджете Москвы 
на 2024 год и плановый пери-
од 2025 и 2026 годов превы-
шает 50 процентов. Это га-
рантирует выполнение всех 
обязательств перед горо-
жанами. 

Несмотря на то что бюджет 
формировался в условиях 
жесткого санкционного дав-
ления, он, как и в прежние го-
ды, остается социальным. 
Эксперты отмечают, что эко-
номика столицы адаптирова-
лась к неблагоприятным усло-
виям и вернулась на траекто-
рию долгосрочного устойчи-
вого роста. 
— Сегодня мы видим рост до-
ходов бюджета с темпами, 
значительно опережающими 
инфляцию. Положительная 
динамика доходов отмечается 
во всех отраслях экономики. 
Мы ожидаем завершения фи-
нансового года с увеличением 
доходов более чем на 12 про-
центов к уровню прошлого 
года, — сказала министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель Департамента финан-
сов Елена Зяббарова. 
Более половины расходной 
части бюджета направят на 
социальную поддержку мо-
сквичей, здравоохранение, 
образование, культуру, спорт 
и другие мероприятия. 
— Ассигнования составят 
2,5 триллиона рублей. Поми-
мо традиционно ярко выра-
женной социальной составля-
ющей бюджет остается про-
граммным и инвестицион-
ным, — отметил председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников. 
На оказание высокотехноло-
гичной медицинской помо-
щи из бюджета в следующем 
году направят 14,5 миллиар-
да рублей, с учетом средств 
ОМС — более 34 миллиар-
дов рублей. Продолжится раз-
витие инновационных мето-
дов лечения: проведение опе-
раций с помощью робототех-
ники, аппарата «Гамма-нож», 
трансплан тации костного 
мозга и других высокотех-
нологичных хирургических 
вмешательств. На обеспе-
чение льготных катего-
рий граждан лекарствами 

в 2024 году предусмотрено 
свыше 55 миллиардов рублей. 
На развитие образования 
в 2024 году направят 
547,5 миллиарда рублей. Стар-
тует масштабная программа 
модернизации школ — обнов-
ление ждет более 900 зданий. 
Минимальная пенсия с учетом 
городской доплаты составит 
24 500 рублей в месяц. Выра-
стут также пособия и выплаты 
семьям с детьми и людям с ин-
валидностью и другим льгот-
ным категориям. Продолжит-
ся поддержка участников спе-
циальной военной операции 
и членов их семей. 
На строительство социальных 
объектов в ближайшие три го-
да направят 711 миллиардов 
рублей, что на 50 процентов 
больше, чем в предыдущую 
трехлетку. Построят более 
130 объектов здравоохране-
ния, образования, соцобеспе-
чения, культуры и спорта. 
— Крупнейшим направлени-
ем бюджетных инвестиций 
остается транспортная систе-
ма, капитальные вложения 
в которую составят за три года 
почти 1,4 триллиона руб-
лей, — отметила Елена Зябба-
рова и подчеркнула, что все 
основные приоритеты бюд-
жетной политики прошлых 
лет будут сохранены. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Формируется сообщество 
молодых ученых

Столичным предпринимателям 
помогают найти персонал

Вчера министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента образования 
и науки Александр Молотков 
(на фото) сообщил, что в го-
роде формируется 
сообщество моло-
дых ученых.

Министр расска-
зал, что задачи это-
го объединения — 
создание комфорт-
ных условий для 
работы ученых, 
расширение мер их поддерж-
ки, помощь в коммуникации 
внутри научного сообщества 
и с бизнес-структурами.
— Москва — современный 
мегаполис, и его развитие не-
разрывно связано с наукой. 
Разработки ученых становят-
ся частью производств, серви-
сов и технологий столицы. 

Под девизом «Наука — Мо-
скве» сегодня в столице фор-
мируется сообщество актив-
ных, целеустремленных и не-
равнодушных молодых уче-

ных, — отметил 
Александр Молот-
ков. — Уверен, это 
будет способство-
вать развитию 
к о м м у н и к а ц и и 
и диалога между 
научными коллек-
тивами города, 
производственны-

ми предприятиями и обще-
ственностью, а также вовле-
чению подрастающего поко-
ления в науку. 
Он также добавил, что одна из 
важных задач — поддержи-
вать преемственность науч-
ных кадров. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

По запросу предпринимате-
лей ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы» продлил бесплатный 
доступ к крупнейшей рос-
сийской интернет-платфор-
ме по подбору персонала.

Предприниматели могут бес-
платно разместить две вакан-
сии сроком на 30 дней и про-
смотреть данные 80 соискате-
лей на платформе hh.ru. Для 
этого нужно оставить заявку 
на платформе МСП.РФ. 
— Такая мера поддержки по-
казала свою востребован-
ность: за два месяца с момен-
та запуска услуги ею восполь-
зовались более 600 предпри-
нимателей. Доступ к большой 
базе соискателей позволяет 
подобрать персонал с нужной 
квалификацией без затрат, — 

отметил руководитель ГБУ 
«Малый бизнес Москвы» Ста-
нислав Иванов. 
Благодаря сервису бизнесме-
ны быстро решают кадровые 
вопросы.
— Я нашел администратора, 
соответствующего всем моим 
критериям. Сервис решил за-
дачу, с которой у меня долго 
не получалось справиться, — 
говорит владелец студии рас-
тяжки Вячеслав Афонин. 
Бесплатный доступ к серви-
сам hh.ru осуществляется 
в рамках нацпроекта «Малое 
и среднее предприниматель-
ство и поддержка индивиду-
альной предприниматель-
ской инициативы». Услуга бу-
дет бесплатной до 15 декабря.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

городская среда

Строители поблагодарили 
журналистов за работу
Вчера руководитель Депар-
тамента градостроительной 
политики Москвы Сергей 
Левкин озвучил промежу-
точные итоги года. Также он 
наградил московских журна-
листов, в том числе и сотруд-
ников «Вечерней Москвы».

С начала года в столице по-
строено и введено в эксплуа-
тацию порядка 11,8 миллиона 
квадратных метров недвижи-
мости, 5,6 миллиона «квадра-
тов» из них — это жилые дома. 
Планы ввода недвижимости 
и жилых площадей выполне-
ны в Москве досрочно и даже 
перевыполнены как со сторо-
ны города, так и инвесторов.
— Главная задача — созда-
вать комфортные условия 
жизни горожан, — подчеркнул 
Сергей Левкин. — При этом 
мы вовлекаем жителей в сто-
личные перемены, просим от 
них обратную связь, когда реа-
лизуются новые проекты. 
Значительная часть введен-
ной недвижимости приходит-
ся на долю инвесторов. 
— Всего за счет девелоперов 
в этом году построено 9,4 мил-
лиона квадратных метров не-
движимости, в том числе 
4,8 миллиона «квадратов» жи-
лья. Такая активность инве-
сторов объясняется комфорт-
ными условиями ведения биз-
неса, — подчеркнул Сергей 
Левкин.
Работы по созданию совре-
менных объектов ведутся и на 
бывших производственных 
территориях. На месте де-
прессивных промзон создают-
ся удобные жилые и деловые 
кварталы. Параллельно со 
строительством жилья возво-
дятся и социальные объекты.

— С начала года в столице по-
строено и введено в эксплуа-
тацию 99 объектов образова-
ния, здравоохранения, куль-
туры и спорта, — привел дан-
ные Сергей Левкин.
Высокими темпами идет ввод 
объектов социальной, спор-
тивной и культурной инфра-
структуры. Только с начала 
этого года в городе введено 
42 детских сада, 22 школы 
17 медицинских объектов, 
16 спортивных сооружений 
и два здания для культурных 
учреждений.
При этом 33 объекта были 
возведены за счет городского 
бюджета, а 66 — силами част-
ных инвесторов и девело-
перов.
Отдельный акцент Сергей 
Левкин сделал на программе 
реновации — темпы ввода 
жилья здесь возросли вдвое за 
последние годы. Новоселье по 
программе реновации с мо-
мента начала реализации 
программы в столице от-

праздновали уже свыше 
117 тысяч жителей. Еще боль-
ше 26 тысячи жителей завер-
шают оформление необходи-
мых документов и переезд 
в новые квартиры.
— В общей сложности кварти-
ры уже получили свыше 
143 тысяч жителей Москвы, 
что сопоставимо с населени-
ем Пятигорска, — сказал он.
Также Сергей Левкин побла-
годарил за хорошую работу 
столичных журналистов. Он 
поздравил «Вечернюю Мо-
скву» с наступающим 100-ле-
тием и вручил заместителям 
главного редактора «ВМ» 
Юлии Тарапате и Яне Портно-
вой, а также директору медиа- 
центра Елене Плешивцевой 
благодарственные письма за 
плодотворную деятельность 
и личный вклад в обеспече-
ние информационной под-
держки мероприятий Строй-
комплекса столицы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Новоселы оценят высокое 
качество отделки квартир 
Вчера члены Общественно-
го штаба по контролю за ре-
ализацией программы ре-
новации осмотрели готовя-
щуюся к заселению ново-
стройку на Тайнинской 
улице в Лосиноостровском 
районе столицы. 

Для участников программы 
из Лосиноостровского райо-
на на Тайнинской улице по-
строили двухсекционный 
17-этажный монолитный 
дом. Член Общественного 
штаба по контролю за реали-
зацией программы ренова-
ции Вера Москвина осмот-
рела несколько квартир 
и сделала вывод: качество 
внутренней отделки приб-
лижается к жилью бизнес-
класса. 
— Проектирование домов по 
программе реновации изна-
чально ориентировано на по-
требности людей. Все стан-

дарты, которые были заявле-
ны, в этих домах неизменно 
сохраняются. «Коммерсан-
ты» нередко при огромных 
объемах застройки экономят 
на материалах. Здесь мы та-
кой экономии не видим — 
применяются материалы вы-
сочайшего качества, — отме-
тила Вера Москвина. 
В новостройке на Тайнин-
ской улице 176 квартир: 
32 «однушки», 112 двухком-
натных, две из которых пред-
назначены для маломобиль-
ных граждан, и 32 трехком-
натные квартиры. Площадь 
однокомнатных начинается 
от 40,4 квадратного метра, 
«двушек» — от 56,3 «квадра-
та», трехкомнатных — от 
72,6 квадратного метра. 
В каждой секции установле-
ны лифты грузоподъемно-
стью 1000 и 400 килограм-
мов. Фасад выполнен из на-
весных трехслойных стено-

вых панелей, облицованных 
кирпичом. На первом этаже 
традиционно располагаются 
нежилые помещения. 
Вера Москвина подчеркнула: 
все в квартирах выполнено 
так, чтобы новоселам было 
комфортно. В комнатах мно-
го розеток, что позволяет 
расположить мебель, быто-
вую технику и электронику 
так, как удобно жильцам. Бе-
лые обои можно покрасить 
в любой цвет, да и не один 
раз. Пол на кухне, в санузлах 
и в коридоре выполнен из из-
носостойкой плитки. 
Также Москвина отметила, 
что новый дом — это настоя-
щий подарок для управляю-
щих компаний. Все комму-
никации в нем смонтирова-
ны так, чтобы здание было 
удобно и экономично экс-
плуатировать. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

29 ноября. Член Общественного штаба по реновации 
Вера Москвина и заведующий сектором управления 
по контролю за переселением Департамента 
строительства Москвы Александр Шувалов осматривают 
квартиру в новостройке на Тайнинской улице

ВАЛЕРИЙ ТЕЛИЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ШТАБА ПО КОНТРОЛЮ 
ЗА РЕАЛИЗАЦИЕЙ ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ 

Общественный штаб помога-
ет жителям получить акту-
альную и полную информа-
цию о реновации, в том числе 
о сроках переселения, стар-
товых площадках, порядке 
переселения, приобретении 
дополнительной площади. 
С начала года в Обществен-
ный штаб по реновации по-
ступило более 26,4 тысячи 
обращений жителей. Из них 
около двух тысяч — от жите-
лей Северо-Восточного окру-
га столицы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

29 ноября. Глава Департамента градостроительной политики 
Москвы Сергей Левкин вручил благодарственное письмо 
заместителю главного редактора «ВМ» Яне Портновой
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Планируется, что доходы 
бюджета Москвы 
в 2024 году составят 
4,3 триллиона рублей, 
в 2025 году — 4,6 трил-
лиона рублей, в 2026 го-
ду — 4,9 триллиона 
руб лей. Темп роста дохо-
дов на 2024–2026 годы 
прогнозируется при-
мерно 7 процентов еже-
годно. Расходная часть 
бюджета столицы 
на 2024 год — 4,8 трил-
лиона рублей, 
на 2025 год — 5 трил-
лионов, на 2026 год — 
5,1 триллиона рублей. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

29 ноября. Мэр столицы Сергей Собянин (в центре) открыл самый большой в городе рыбный рынок «Москва — на волне». В торговых рядах представлена продукция 
из разных регионов страны, выловленная в трех океанах и 13 морях. Также здесь обустроены фуд-корт и зона мастер-классов. Юных поваров учат готовить рыбные блюда
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Центр занятости помогает женщинам 
с детьми находить интересную работу
В специализированном цен-
тре занятости «Моя карье-
ра» прошел фестиваль 
«Мама может» для москви-
чек с детьми. Вчера «ВМ» 
узнала, какие программы 
трудо устройства для мам ре-
ализует служба занятости 
столицы.

Фестиваль «Мама может» — 
отличная возможность для 
женщин с детьми за один день 
и узнать об актуальных вакан-
сиях, и пообщаться с работо-
дателями, и посетить мастер-
классы по личностному росту. 
— Все желающие получили 
возможность записаться на 
обучение, которое прово-
дят компании, а в дальней-
шем и трудоустроиться, — 
рассказала руководитель про-
екта «Мама работает» центра 
«Моя карьера» Юлия Беляева.
Кроме того, мамы, которые 
уже добились успеха и откры-
ли свой бизнес, поделились 
практическими советами с те-
ми, кто только планирует на-
чать свое дело или недавно 
встал на путь самозанятого.
— Гости фестиваля приня-
ли участие в интерактив-
ных лекториях по личностно-
му развитию и в творческих 
мастер-классах. Участницы 
встретились со стилистом, 
который помог им подобрать 
образы для собеседования, 
психологом, бизнес-коучем, 
нутрициологом, — добавила 
Юлия Беляева.
Одна из участниц, Алексан-
дра Пищулина, воспитывает 
двух сыновей. Младший не-
давно пошел в детский сад. 
— Пока сын только начал хо-
дить в садик, у него период 
адаптации, но я уже подумы-
ваю заняться поиском работы. 
На фестивале узнала о том, 
какие есть вакансии, и на тре-
нинг к стилисту попала — бы-
ло очень познавательно по-
слушать про стили одежды, 
про то, как одеваться на собе-
седование, — поделилась она. 

В поиске работы находится 
и молодая мама Наталья Мо-
розова. 
— Мне нужен гибкий график 
и чтобы работа была интерес-
ная. Я ищу место, где смогу 
реализовать себя, — расска-
зала она.
Больше всего из предложен-
ных вариантов Наталью заин-
тересовала банковская сфера. 
— Послушала и про сервис 
для нянь, про их обучение ра-
боте с детьми, но поняла, что 
пока не готова сидеть с други-
ми малышами — мне бы со 
своим справиться, — добави-
ла молодая мама. 
В центре «Моя карьера» по-
добные мероприятия прово-
дятся на регулярной осно-
ве. А в рамках программы 
«Мама работает» для жен-
щин с детьми предлагается 
целый комплекс услуг по тру-
доустройству. 
— В программу входят кон-
сультации специалистов по 
карьере, помощь в создании 
резюме, огромный выбор тре-

нингов по развитию гибких 
навыков и сохранению мен-
тального здоровья, обучаю-
щие программы, которые по-
зволяют освоить новую про-
фессию или создать свой биз-
нес с нуля, — рассказал первый 
заместитель директора служ-
бы занятости населения горо-
да Москвы Роман Никитин. 
Он добавил, что список курсов 
постоянно дополняется, исхо-
дя из трендов рынка труда 
и запросов соискательниц.
— Женщина может выбрать 
обучение профессии, которая 
позволит работать удаленно, 
с удобным графиком и без от-
рыва от ухода за детьми. На-
пример, в этом году участни-
цы программы «Мама рабо-
тает» познакомились с про-
фессиями страхового агента, 
финансового консультанта, 
агента по недвижимости, ме-
неджера по работе на маркет-
плейсах, нутрициолога, ня-
ни-гувернантки. Большин-
ство из них уже приступили 
к новой работе, — отметил 

первый заместитель руково-
дителя центра.
В целом с 2019 года около 
40 тысяч женщин с детьми-до-
школьниками нашли работу 
или организовали собствен-
ное дело при поддержке сто-
личной службы занятости.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Все сложности 
преодолимы
Вчера в здании правитель-
ства Москвы стартовал фо-
рум «Издательский бизнес/
Publishing Expo. Перезагруз-
ка». На конференции «Пе-
чатные и цифровые ресур-
сы — инь и ян издательского 
бизнеса» выступил гене-
ральный директор АО «Ре-
дакция газеты «Вечерняя 
Москва» Георгий Рудницкий 
(на фото).

В рамках форума для гостей 
открылась фотовыставка, по-
священная столетнему юби-
лею «ВМ». На ней можно по-
знакомиться с историей газе-
ты, которая неотделима от 
истории столицы. Кроме того, 
все посетители получили све-
жий ежедневный деловой вы-
пуск «Вечерней Москвы».
На конференции же разговор 
с издателями был на глобаль-
ные темы, которые происхо-
дят в печати, а также о том, 
как цифровизация и онлайн-
проекты влияют на печатные 
издания.
— «Вечерняя Москва» нахо-
дится между большими феде-
ральными изданиями, но, 
тем не менее, мы — регио-
нальное СМИ, — отметил Ге-
оргий Рудницкий.
По его словам, около шести 
лет назад редакция начала 
активно заниматься развити-
ем сайта. 
— Как результат — это перио-
дическое попадание на глав-
ные строчки поиска. Конеч-
но, сложностей много, но они 
все преодолимы, — отметил 
генеральный директор.
Он также сообщил, что глав-
ный успех «Вечерки» — это 
команда, которая работает 
слаженно, а материалы пере-
текают из печатной версии на 
сайт, и наоборот.
При этом практически каж-
дый спикер в рамках конфе-
ренции отмечал то, что за по-
следний год снижается тра-
фик просмотров на сайте. 
Это коснулось не только рос-

сийских, но и зарубежных из-
дательств. 
— Трудности при диджитали-
зации, конечно же, есть. Даже 
в нашем издании. Но посте-
пенно мы все это решаем 
и вводим новые техноло-
гии, — дополнил Рудницкий.
Кроме того, многие газеты 
и журналы не собираются ухо-
дить в цифровизацию.
— Конечно, «Вечерняя Мо-
сква» — это газета, у которой 
своя аудитория. Но цифровая 
часть догоняет бумажную. 
Около 40 процентов наших 
доходов — это доходы от дид-
житал, тем не менее мы стара-
емся пользоваться всеми воз-
можными средствами, — за-
кончил генеральный дирек-
тор АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Количество перехватывающих 
парковок будет увеличиваться

Водителям такси выписали 
штрафы за нарушения

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов (на фото) 
сообщил, что с 2019 года 
в столице у станций Москов-
ских центральных 
диаметров (МЦД) 
открыли 18 пере-
хватывающих 
парковок.

Заммэра отметил, 
что благодаря пе-
рехватывающим 
парковкам водите-
ли все чаще выбирают для по-
ездки более быстрый, эколо-
гичный и доступный рельсо-
вый городской транспорт. 
— Число перехватывающих 
парковок будет расти, — доба-
вил он.
Кроме того, Максим Ликсутов 
рассказал, что в Москве за-
пустили еще два электробус-
ных маршрута. Так, маршрут 
№ 560 соединил шесть стан-

ций метро и МЦД на северо-
востоке города. Теперь студен-
ты и сотрудники МФТИ, а так-
же местные жители могут 
удобно добираться до МЦД-1, 

Серпуховско-Ти-
мирязевской и Лю-
блинско-Дмитров-
ской линий Мо-
сковского метро-
политена. 
А на юго-востоке 
Москвы электробу-
сы заменили авто-
бусы на маршруте 

№ 625. Экологичная техника 
начала перевозить пассажи-
ров между станциями метро 
«Братиславская» и «Марьино», 
школами и поликлиниками.
— Новая техника повышает 
комфорт поездок и качество 
обслуживания пассажиров, — 
подчеркнул заместитель мэра 
Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Инспекторы Московской ад-
министративной дорожной 
инспекции (МАДИ) провери-
ли осенью этого года четыре 
тысячи автомобилей такси. 
Вчера об этом сообщили 
в пресс-службе ведомства. 

Проверки проходили в рамках 
ежегодных рейдов сразу в не-
скольких округах Москвы. 
— Инспекторы контролиру-
ют, соответствует ли внешний 
вид такси требованиям зако-
на, проходят ли водители ме-
дицинский и технический ос-
мотры, а также выявляют дру-
гие нарушения. За каждое из 
них предусмотрены штрафы 
от трех до 50 тысяч рублей, — 
рассказали в пресс-службе 
Московской административ-
ной дорожной инспекции. 
Одно из самых частых нару-
шений — это отсутствие на 
кузове автомобиля цветогра-

фической схемы или опозна-
вательного фонаря оранже-
вого цвета. Инспекторы выя-
вили 674 таких нарушения. 
Также некоторые водители 
такси не проходят перед нача-
лом рабочего дня обязатель-
ный медицинский осмотр — 
было выявлено 609 таких на-
рушений. 
— Водители должны обяза-
тельно проходить медосмотр 
перед началом рабочего 
дня — плохое самочувствие, 
недомогание могут привести 
к аварии с серьезными по-
следствиями, — отметили 
в МАДИ. 
Инспекторы ежедневно про-
веряют перевозчиков, чтобы 
поездки были безопасными 
для пассажиров и других 
участников дорожного дви-
жения. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Волонтеры провели время 
с пользой для себя и других
Вчера на Ваганьковском 
кладбище прошла акция 
«Мосволонтера» по уходу 
за памятниками, мемориаль-
ными досками и захоронени-
ями. Мероприятие посвятили 
82-й годовщине начала кон-
трнаступления советских 
войск в Битве под Москвой 
и Дню Героев Отечества. 

У входа на Ваганьковское 
кладбище многолюдно. Мимо 
проходят ребята в зеленых 
куртках с надписью «Мосво-
лонтер» на спине. В руках они 
держат лопаты и метлы.
Ребятам сегодня предстоит 
убрать один памятник и одну 
могилу павших в Великой От-
ечественной войне бойцов. 
Они распределяют обязанно-
сти — кто-то с помощью лопат 
откидывал за пределы ограж-
дения снег. Его на захороне-
ния нападало немало, ведь 
последние несколько дней бы-
ли богаты на осадки. Осталь-
ные парни и девушки, воору-
жившись метлами, счищают 
оставшийся снег. Благодаря 
командной работе это полу-
чилось сделать очень быстро. 
Помимо уборки, на Вагань-
ковском кладбище прошла 
и торжественная акция. 
Курсанты военных училищ 
и школьники держат в руках 
красные гвоздики, тихо пере-
говариваясь между собой. Не-

смотря на холод и метель, они 
пришли, чтобы выразить дань 
памяти и уважения тем, кто 
героически сражался за нашу 
Родину в годы Великой Отече-
ственной войны. 
Школьница Екатерина Горо-
хова вместе со своими одно-
классниками участвует в кол-
лективном уходе за памятни-
ками героям Великой Отече-
ственной войны. Она уже 
полтора года занимается во-
лонтерской деятельностью.
— Сегодня очень важная дата, 
о которой мы все должны пом-
нить. Имена наших героев не 
должны никогда и никем за-
бываться. Рядом со мной мои 
друзья, вместе мы состоим 
в движении добровольцев 
с 10-го класса, — рассказывает 
волонтер. — Здорово, что нас 
становится больше и больше. 
По ее словам, волонтерство — 
прекрасный способ зарядить-
ся положительными эмоция-
ми, сплотиться и провести 
свободное время с пользой 
для себя и других.
По словам куратора волонтер-
ского отряда «ИНДиГО» шко-
лы № 1238 Ольги Ивановой, 
с движением «Мосволонтер» 
они тесно сотрудничают уже 
давно, принимая постоянное 
участие во всевозможных ме-
роприятиях и акциях. 
— На самом деле отрадно ви-
деть, как наши дети старают-

ся оказывать помощь тем, кто 
в ней нуждается, и выполнять 
добрые дела. Волонтерство 
действительно способно вос-
питать дух патриотизма и гор-
дости за свою страну, — отме-
чает куратор волонтерского 
отряда. — Мы видим, как 
у школьников буквально ме-
няется сознание. 
После окончания акции со-
стоялись митинг и минута 
молчания. Школьники возло-
жили цветы к памятнику не-
известному солдату. 
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ 
s.politenkov@vm.ru

29 ноября. Волонтеры Дарья Дохина (слева) и Екатерина Горохова очищают снег с захоронения 
участника Великой Отечественной войны

Снег, собранный на москов-
ских улицах во время уборки, 
свозят на снегосплавные пун-
кты. Каждый год их готовят 
заранее, проверяют оборудо-
вание, проводят тестовые за-
пуски, чтобы убедиться, что 

все механизмы готовы даже 
к высокой нагрузке. 
— В подготовительный пери-
од протестировали работу на-
сосного и энергетического 
оборудования, устройства 
сигнализации и оповещения, 
осмотрели трубопроводы 
и щиты, защищающие снего-
сплавные камеры от повреж-
дения снегом и льдом. Прове-
ли ремонт сепараторов-дро-
билок, решеток перекрытия, 
металлических балок, обрам-
ления снегосплавных камер 
и песколовок, — рассказал за-
меститель мэра Москвы по во-
просам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков. 
С приходом в Москву снегопа-
дов снегосплавные пункты за-
работали в полную силу. Один 
из них находится на улице Ле-
нинская Слобода. Перед воро-
тами уже выстроились не-
сколько самосвалов, гружен-
ных снегом. 

— Принцип работы снего-
сплавного пункта такой: ма-
шина приезжает, встает под 
лазерный датчик, который 
считывает объем снега в ку-
зове, затем подъезжает к сне-
госплавным камерам, сбра-
сывает в одну из них снег 
и отправляется на выезд, — 
рассказывает руководитель 
пресс-службы ГУП «Мосводо-
сток» Павел Сергеев. 
В камерах находится теплая 
вода — примерно 12 граду-
сов. Она поступает туда с те-
плоэлектроцентрали, распо-
ложенной неподалеку. 
— Эта вода уже отработан-
ная, она проходит по системе 
отопления и только после 
этого попадает на снего-
сплавный пункт, — отметил 
Павел Сергеев. 
Талая вода по трубопроводам 
уходит с пункта на очистные 
сооружения. Весь крупный 
мусор, который попал в снего-

сплавные камеры вместе со 
снегом, фильтруется. 
Если в камеру попадает круп-
ногабаритный мусор или 
большой камень, специаль-
ный механизм автоматически 
останавливает работу дроби-

лок. Затем мусор оперативно 
извлекают из камеры. Но та-
кие случаи бывают редко. 
Скорость таяния снега в каме-
рах зависит от температуры 
атмосферного воздуха. Если 
на улице около минус пяти 
градусов, то на плавление сне-
га, привезенного одним само-
свалом, уходит примерно 
пять минут. А при похолода-
нии, скажем до минус 20 гра-
дусов, скорость таяния увели-
чивается до 10–12 минут на 
одну машину. 
Сейчас все городские службы 
и инженерные компании сто-
лицы продолжают работать 
в усиленном режиме, устра-
няя последствия прошедших 
снегопадов и готовясь к но-
вым. Борьбу с рекордным ко-
личеством выпавшего снега 
московские коммунальщики 
ведут круглосуточно. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Снегосплавные пункты 
загрузили работой 

Вчера «ВМ» по-
бывала на од-
ном из снего-
сплавных пун-
ктов и убеди-
лась: город 
готов утилизи-
ровать весь со-
бранный на ули-
цах снег. 

жкх

29 ноября. Слесарь третьего разряда ГУП «Мосводосток» Дмитрий Чумаков направляет самосвалы к одной из четырех снегосплавных камер и контролирует сброс снега

Форум российских изда-
телей «Издательский 
бизнес / Publishing Expo. 
Перезагрузка» проводит-
ся в год 25-летия союза 
предприятий печатной 
индустрии. Участниками 
стали руководители веду-
щих издательских домов, 
дистрибьюторских компа-
ний, полиграфических 
предприятий, а также 
профильных министерств 
и ведомств.

справка

ИВАН КУДРЯШОВ
СПЕЦИАЛИСТ ПО ПАТРИОТИЧЕСКОМУ 
ВОСПИТАНИЮ РОССИЙСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ 
ДВИЖЕНИЕ ПЕРВЫХ 

Такие мероприятия играют 
важную роль в воспитании мо-
лодежи. Мы не должны забы-
вать о тех, кто достойно сра-
жался за нашу страну. А для 
этого необходимо принимать 
участие в подобных акциях, 
которые позволяют внести 
свою лепту в сохранность па-
мятников и захоронений геро-
ев Великой Отечественной во-
йны. Уверен, что в будущем эти 
ребята станут руководителями 
волонтерских организаций, 
привлекая больше детей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Число самозанятых 
в Москве увеличилось 
на 271 тысячу с начала 
этого года. В Комплексе 
экономической политики 
Москвы напомнили, 
что с 2019 года в столице 
действует специальный 
налоговый режим «Налог 
на профессиональный 
доход». Воспользовав-
шиеся им граждане зара-
ботали уже 889,4 милли-
арда рублей.

кстати

В осенне-зимний пери-
од в Москве действуют 
56 стационарных снего-
сплавных пунктов. Их 
общая мощность позво-
ляет утилизировать око-
ло 650 тысяч кубоме-
тров снега в сутки. Тем-
пература воды в снего-
сплавных камерах 
находится на уровне 
не ниже 10 градусов. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

28 ноября. Молодая мама Наталья Морозова на фестивале для женщин с детьми в центре 
«Моя карьера» посетила мастер-классы и пообщалась с работодателями

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

М
АР
ЬЯ
Н
А 
Ш
ЕВ
Ц
ОВ
А

СЕ
РГ
ЕЙ

 П
ОЛ

И
ТЕ
Н
КО
В



4 Главная тема Вечерняя Москва 30 ноября 2023 года № 226 (29592) vm.ru

Спецслужбы 
предотвратили 
теракт 

Вчера на одной из москов-
ских железных дорог был 
предотвращен теракт. Муж-
чина планировал взорвать 
одну из цистерн железно-
дорожной станции.

Следственным комитетом 
Российской Федерации было 
установлено, что злоумыш-
ленник действовал по прика-
зу ВСУ.
— Неудивительно, что такое 
происходит. Из-за того что 
Украина с каждым днем теря-
ет все больше сил, она идет 
даже на такие низкие поступ-
ки. То отправляет дроны, то 
людей со взрывчатками. Но 
все это активно пресекает-
ся, — рассказал военный экс-
перт Константин Рудьев.
Злоумышленник объяснил 
свои действия тем, что он де-
лал это за деньги, а также, что 
сотрудник спецслужб после 
каждого задания обещал вы-
везти его на территорию Укра-
ины, «но этого так и не прои-
зошло».
По данным следствия, мужчи-
на 1983 года рождения еще 
в начале ноября получил зада-
ние от неустановленного со-
участника.
— Вряд ли он сдаст подельни-
ков. Ему проще отсидеть, чем 
умереть, — дополнил Рудьев.
Подозреваемого задержали 
сразу после того, как он за-
брал детонатор в лесопарке на 
юго-западе Москвы.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Восстановил связь 
и отразил атаку 
Прапорщик Тимофей Жел-
тышев (1) служит в одном 
из подразделений ВС РФ 
и обеспечивает устойчивую 
связь внутри батальонной 
тактической группы россий-
ских войск. Во время выпол-
нения очередного задания 
враг решил атаковать пози-
ции наших военнослужа-
щих, где находился Тимо-
фей. Наступление противни-
ка поддерживалось артил-
лерийским и минометным 
огнем ВСУ. При этом один 
из украинских снарядов по-
пал в антенну спутниковой 
связи российской армии. 
Однако Тимофей Желтышев 
молниеносно оценил обста-
новку и понял, что утрата 
связи в бою лишает россий-
скую группу военнослужа-
щих четкого и координиро-
ванного управления. Поэто-
му прапорщик, несмотря 
на риски для жизни, в крат-
чайшие сроки сумел устра-
нить повреждения и полно-
стью восстановить работо-
способность антенны. Это 
позволило оперативно пе-
редать данные о местополо-
жении техники украинских 
радикалов союзной артил-
лерии, которая точным ог-
нем подавила наступление 
врага. Именно храбрые дей-
ствия прапорщика Тимофея 
Желтышева на поле боя по-
зволили оперативно восста-

новить управление бата-
льонно-тактической груп-
пой и обеспечить устойчи-
вую связь с вышестоящим 
командованием группиров-
ки войск и лишить наступа-
ющего противника инициа-
тивы на поле боя. Благода-
ря этому наши доблестные 
военнослужащие смогли 
вскоре перейти в контрна-
ступление и полностью раз-
громить отряды украинских 
националистов на тактиче-
ски важном направлении 
фронта. 

Оборудовал минное поле 
и уничтожил врага 
Сержант Сергей Горо-
хов (2) служит в составе ин-
женерного подразделения 
Вооруженных сил России 
и создает проходы через 
украинские минные поля, 
а также защитные заграж-
дения врага. Во время вы-
полнения тактически важ-
ного задания по укрепле-
нию оборонительных рубе-
жей нашей обороны группа 
Горохова попала под ар-
тиллерийский обстрел 
ВСУ. Однако, несмотря 
на шквальный огонь со сто-
роны украинских национа-
листов, сержант вместе 
со своим отрядом продол-
жал оборудовать минные 
поля на подступах к пози-
циям наших войск. Благо-
даря самоотверженным 
и профессиональным дей-
ствиям Сергея Горохова, 
а также его боевых товари-
щей, в ходе дальнейшего 
наступления противник по-
терял большое количество 
личного состава и техники, 
пытаясь пересечь замини-
рованную территорию. 
Это позволило российским 
войскам успешно отразить 
атаку недруга и удержать 
оборону на тактически 
важном рубеже, после че-
го продолжить свое насту-
пление. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о бойцах, мужест-
венно защищающих нашу страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной и в современной Россий-
ской армии чтят свято. 

Московская художница 
Лидия Кузнецова верну-
лась из очередной поездки 
в новые регионы РФ, куда 
отвозила гумпомощь. 
 Корреспондент «ВМ» узнал, 
почему она отправилась 
в Луганскую Народную 
Республику.

Как отмечает Кузнецова, она 
всегда переживала за населе-
ние Донбасса, поэтому начало 
спецоперации восприняла 
с воодушевлением. 
— Но при этом понимала, что 
в регионе, где идут боевые 
действия, местные жители ис-
пытывают нехватку каких-то 
вещей, поэтому начала сбор 
гумпомощи. За текущий год 
я была в новых регионах уже 
четыре раза, — рассказала 
Кузнецова. — Когда беседова-
ла с местными жителями, то 
практически все отмечали, 
что за эти полтора года в но-
вые территории Россией было 
вложено намного больше ре-
сурсов, чем за 30 предыдущих 
лет Украиной.
В первую очередь художница 
хотела помочь детям, поэто-
му закупила им игрушки. 
С этим ей помог хороший зна-
комый Сергей Кузнецов, 
 который возглавляет ЧОП 
 «Юг-Дельта». 
— Он предоставил две маши-
ны, на которых мы доставили 
подарки в новые регионы. 
Я проехала несколько детских 
садов, куда отвозила подарки. 
Первое учреждение, где я по-
бывала, был «Тополек» в селе 
Роскошном Лутугинского 
района ЛНР. Я привезла туда 

творческие наборы: доски для 
рисования, кухни, кукольные 
домики, — отметила Ли-
дия. — Поразило, что дети ви-
дели такое разнообразие в вы-

боре игрушек первый раз. По-
том я побывала в детсаду в од-
ном из сел под Бердянском, 
куда привезла также игруш-
ки. Там руководство сделало 

заказ на три дезинфицирую-
щие лампы, чтобы обрабаты-
вать помещение. И теперь 
я ищу средства, чтобы выпол-
нить заказ.
Также в новые регионы мо-
сковская художница достав-
ляла гумпомощь и для наших 
военнослужащих. 
— Я привожу необходимые 
товары для наших ребят каж-
дый раз, — отметила Кузнецо-
ва. — Но российские солдаты 
обеспечены всем и уже дела-
ют заказы для души. Напри-
мер, в эту поездку я по их за-
просу привезла искусствен-
ную елку — ведь скоро Новый 
год, а праздник отмечают да-
же на фронте. 
Также Лидия привезла и раз-
рисованные учениками сто-
личной школы елочные 
игрушки, на которых написа-
ли позывные ребят.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@v m.ru

Праздничный настрой фронтовикам 
подарят украшенные детьми игрушки 

19 ноября. Лидия Кузнецова со своей собачкой Коко в ДНР 
передает гумпомощь российским военнослужащим

Общество и власть помогут 
родным погибших бойцов
Депутат Госдумы Светлана 
Бессараб предложила рос-
сийским чиновникам забо-
титься о семьях погибших 
участников СВО.  

Парламентарий считает, что 
каждый депутат в стране, 
должностное лицо, государ-
ственный или муниципаль-
ный служащий должен взять 
как минимум одну-две семьи, 
за которыми он будет наблю-
дать и помогать в житейских 
трудностях.
— Помимо этого, чиновники 
должны взаимодействовать 
с фондом «Защитники Отече-
ства». Он был создан по указу 
главы государства и назван 
главным инструментом пер-
сональной помощи семьям 
погибших бойцов и ветера-
нам специальной военной 
операции, — объяснила Свет-
лана Бессараб.
По словам депутата Госдумы, 
на сегодняшний день государ-
ство уже выплачивает доста-
точно крупные суммы в связи 
с ранениями и тем более гибе-
лью военнослужащего. 
— Принято решение и о выда-
че пенсии по потере кормиль-

ца, о бесплатном поступлении 
на бюджетные места детей 
участников специальной во-
енной операции, ушедших от 
нас, и о предоставлении дет-
ских мест вне очереди в дет-
ский сад и школы и другие 
пункты помощи, — отметила 
Бессараб.
Политолог Дмитрий Журав-
лев поддерживает подобную 
инициативу и считает, что 
в нашей стране достаточно хо-
роших чиновников. 
— Если это призыв к своим 
коллегам, то я его полностью 
одобряю и считаю правиль-
ным. Однако если депутат 
предлагает закрепить по-
мощь от чиновников на зако-
нодательном уровне, то все 
эти условия должны быть чет-
ко прописаны и зарегламен-
тированы. Но мне не кажется, 
что нужно выпускать отдель-
ные нормы по этому вопро-
су, — сказал Журавлев. 
Напомним, что фонд «Защит-
ники Отечества» создан по по-
ручению президента России 
Владимира Путина 3 апреля 
2023 года.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

На медицинском фронте 
без перемен

27 ноября. Военный врач из Донецка Дмитрий Госман помогает оказывать помощь пострадавшим во время боевых действий военным и местным жителям 

Дмитрий, мирные жители 
Донецка регулярно становятся 
жертвами агрессии со стороны 
украинских националистов. 
Например, на прошлой неделе 
они нанесли удар по местному 
магазину, в результате кото-

рого пострадали дети и воен-
нослужащий. Какую помощь 
вы и ваши коллеги оказали 
раненым?
Когда боец из российской раз-
ведроты подошел к магазину, 
вэсэушники сбросили с бес-
пилотника взрывоопасный 
предмет. Военнослужащий 
получил ранения, а вместе 
с ним и две 14-летние девоч-
ки, которые находились ря-
дом. Несмотря на это, он эва-
куировал их в больницу, где 
мы остановили у них кровоте-
чение, стабилизировали ар-
териальное давление, прове-
ли инфузионную терапию.
Какова специфика ранений во-
еннослужащих на фронте?

Около 90 процентов случа-
ев — минно-взрывные трав-
мы. Пулевые или огнестрель-
ные ранения — редкость, что 
вызвано спецификой боевых 
действий. Стрелковые бои 
практически не происходят. 
В основном противник ис-
пользует беспилотники, начи-
ненные снарядами. 
Как скоро бойцам удается 
оправиться после минно-
взрывных травм?
Все зависит от степени тяже-
сти ранения. Например, если 
боец использовал средства 
индивидуальной защиты, ко-
торые закрывают жизненно 
важные органы, то его вы-
живаемость увеличивается. 
Большое значение имеет 
и калибр боеприпаса: чем 
он выше, тем больше раз-
мер осколков, а соответ-
ственно и масштаб повреж-
дений. Но у всего есть исклю-
чения. 
Например, осколочно-грана-
тометный выстрел ВОГ раз-
летается на маленькие оскол-
ки, они активно про никают 
в организм, нанося тяжелый 
урон. 
Если мы говорим о серьезных 
повреж дениях мягкой ткани 
с сохранением целостности 
костной, то тут пострадавше-
му потребуется пересадка ко-

жи, реабилитация затянется 
на месяцы. 
А в случае изолированных ра-
нений мягких тканей воен-
нослужащий встает в строй 
спустя три или четыре не-
дели.
Дмитрий, какую врачебную по-
мощь вы сейчас оказываете 
пострадавшим на передовой 
военнослужащим?
Вместе с коллегам провожу 
хирургическую обработку 
ран; по возможности удаляю 
инородные тела, если позво-
ляет их месторасположение; 
делаю противошоковую, ин-
фузионную терапию. 
По долгу службы вы спасали 
солдат на передовой. Расска-
жите, с какими препятствиями 
пришлось столкнуться?
Когда находился близ границ 
Запорожской области, нашей 
медицинской службе при-
шлось преодолеть 90 киломе-
тров пути, чтобы эвакуиро-
вать тяжелораненого бойца. 
На это ушло примерно два ча-
са езды по военно-полевым 
дорогам.
Возникали случаи, когда 
во время эвакуации вас пре-
следовали украинские нацио-
налисты?
Были ситуации, когда мы эва-
куировали раненых по доро-
ге, которая находилась под 

огневым контролем врага. 
По нам стреляли из миномета, 
но не попадали, потому что 
мы гнали на скорости больше 
90 километров в час.
Дмитрий, в завершение интер-
вью хочется обратиться к исто-
кам и спросить: почему вы 
решили связать свою жизнь 
с медициной, а потом отпра-
виться на передовую к своим 
товарищам?
Моя мама, бабушка и дед бы-
ли медиками... Более того, 
я всегда любил биологию, по-
этому после школы, не разду-
мывая, поступил в медицин-
ский университет, который, 
кстати, окончил с отличием. 
Думаю, я на своем месте.

Специальный корреспондент газеты «Вечерняя Мо-
сква» Александр Зосимов продолжает работу в зоне 
специальной военной операции. В каждом номере 
«ВМ» читайте его эксклюзивные интервью, репортажи 
и аналитические материалы из самого центра собы-
тий — Донецкой Народной Республики.

От нашего 
специального 
корреспондентата

Военный врач 
из Донецка 
Дмитрий Госман 
эвакуировал 
раненых солдат 
под обстрелами 
украинских на-
ционалистов. 

Врамках проекта «Все 
для Победы!», который 
реализует «Народный 
фронт», можно оказать 
поддержку врачам 
для лечения наших бой-
цов, раненных на спец-
операции. Для этого в ав-
густе общественное дви-
жение запустило специ-
альный гуманитарный 
сбор «Военным медикам». 

кстати

новости спецоперации

Освобождаем 
населенные пункты 
Российские войска продол-
жают успешно поражать 
технику и военные объекты 
противника на разных участ-
ках фронта. Об этом заявили 
вчера в МО РФ. 
— За минувшие сутки сила-
ми ВС РФ были уничтожены 
сборочный цех по произ-
водству и ремонту радиоло-
кационных станций, радио-
локационные станции П-18 
и зенитного ракетного ком-
плекса С-300, склады топли-
ва и авиационных средств 
поражения,  — отметили 
в Минобороны. 
Кроме того, как отметили 
в военном ведомстве, на до-
нецком направлении под-
разделения Южной группи-
ровки войск при поддержке 
авиации и огня артиллерии 
улучшили положение по пе-
реднему краю и освободили 
населенный пункт Артемов-
ское в ДНР. 
■
Противник бежит, бросая 
тела товарищей
Покидая свои позиции, враг 
в спешке оставляет тела 
своих боевых товарищей. 
Об этом вчера заявил совет-
ник главы Донецкой Народ-
ной Республики Ян Гагин. 
— Оставленные украинские 
позиции под Донецком усе-
яны огромным количеством 
тел украинских солдат, ко-

торые были брошены. Про-
тивник, убегая, даже не пы-
тался их эвакуировать. Пока 
насчитали около 200, — рас-
сказал Гагин. — Сейчас рос-
сийские силы проводят эва-
куацию тел украинских 
воен нослужащих.
■
Украинские радикалы 
обстреливают медиков
Украинские националисты 
начали регулярно наносить 
повторные удары по граж-
данской инфраструктуре
в ДНР, чтобы ранить спаса-
телей и медиков, которые 
приезжают на помощь. 
Об этом рассказал глава ре-
гиона Денис Пушилин.
— Самое плохое в этом то, 
что противник начал с до-
статочной регулярностью 
использовать запрещенные 
методы, что идет поврежде-
ние объектов критической 
гражданской инфраструкту-
ры, приезжают спасатели, 
скорая помощь, идет по-
вторный обстрел. Это влечет 
ранение, а иногда и гибель 
тех, кто приходит спасать, — 
отметил Пушилин. — Мы 
видим, что пока под обстре-
лами находится сам Донецк, 
самые опасные районы — 
Кировский, Петровский, 
Куйбышевский и Киевский. 
Здесь пока ситуация карди-
нально не поменялась. 
Также глава ДНР отметил, 
что украинские войска, по-

мимо Донецка, регулярно 
обстреливают Кировский 
и Червоногвардейский рай-
оны Макеевки — города-
спутника Донецка, а также 
Ясиноватую и Горловку.
■
Провокации киевского 
режима были попыткой 
сорвать переговоры
Откровенные интервью не-
которых украинских полити-
ков подтверждают провока-
ционные действия киевс-
кого режима на фронте. 
Об этом заявила официаль-
ный представитель МИД РФ 
Мария Захарова.
— Обратили внимание 
на прозвучавшие 25 ноября 
в интервью телеканалу «1+1» 
заявления главы фракции 
пропрезидентской партии 
«Слуга народа» в Верховной 
раде Арахамии о том, что 
именно экс-премьер Брита-
нии Борис Джонсон запре-
тил Киеву подписывать мир-
ные соглашения с Россией 
по итогам переговоров 
в Стамбуле в конце марта 
2022 года и потребовал про-
должения боевых действий 
против России, — отметила 
Мария Захарова. — Откро-
вения Арахамии действи-
тельно убедительно свиде-
тельствуют — инсценировка 
в Буче была организована 
Киевом как предлог для то-
го, чтобы сорвать перего-
ворный процесс.

комментарий 
эксперта

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН I РАНГА ЗАПАСА  

Я думаю, что это пра-
вильная инициатива. 
К сожалению, есть тяже-
лораненые бойцы и по-
гибшие. Безусловно, на-
до всем миром помогать 
нашим ребятам и их се-
мьям. Российские воен-
нослужащие сражаются 
за наше будущее. 
Об этом неоднократно 
говорил и подчеркивал 
глава нашего государ-
ства. Очень многие 
представители нашего 
сплоченного общества 
оказывают поддержку 
участникам и их родным 
и близким. Депутаты, 
их помощники и пред-
приниматели не остают-
ся в стороне. Подобные 
случаи уже были после 
Великой Отечественной. 

громкое дело

Лидия Кузнецова роди-
лась 26 июня 1988 года
в городе Нижневартовске 
Ханты-Мансийского ав-
тономного округа. Окон-
чила две художественные 
школы. Сейчас она созда-
ет свои творения в уни-
кальной технике — дела-
ет картины из смолы. 
Кроме того, она полтора 
года собирает гумпо-
мощь и отвозит в новые 
регионы.

справка
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вместо штрафа водителей ждет 
разъяснительная беседа

Спорт учит не распускать руки, 
уважать старших 

Лучший конструктор — из натуральных материалов

Михаил Черников отметил, 
что в первую очередь специа-
листы ГИБДД нацелены на по-
мощь водителям и разъясни-
тельную работу. А вот автомо-
билисты обязаны сами при-
нять меры для безопасной 
езды.
— Каждый владелец транс-
портного средства должен 
сам готовить автомобиль, 
чтобы можно было безопасно 
передвигаться по дорогам 
в определенных условиях 
зимнего периода, — сказал 
Михаил Черников.
Глава ведомства отметил, что 
в случае отсутствия у водите-
ля автомобильных шин по се-
зону транспортное средство 
не задерживается и не эвакуи-
руется. 
— Такой штраф, конечно, 
есть, но глава ГИБДД имел 
в виду, что сначала будут про-

ведены профилактические 
беседы с водителями, — отме-
тил автоэксперт Георгий Кра-
савцев. — И надо понимать, 
что страна у нас большая 
и везде разные климатиче-
ские условия. Юж-
ные регионы могут 
вообще не менять 
резину ради не-
скольких дней сне-
га. А вот северные 
поменяли ее уже 
как два-три месяца 
назад.
Как рассказал Красавцев, со-
гласно правилам, водителям 
необходимо использовать ре-
зину в соответствии сезону. 
— Зимой можно использовать 
шипованную, «липучку» и все-
сезонную, — добавил автоэк-
сперт. — Ведь состав материа-
ла ведет себя непредсказуемо 
при разной температуре — 

летняя резина зимой дубеет 
и превращается в пластик. 
А зимняя в жаркие дни стано-
вится подобием пластилина: 
пара торможений, и можно 
стереть протектор полностью.

Он отметил, что 
р е к о м е н д о в а н о 
менять летнюю ре-
зину, когда темпе-
ратура достигает 
5–7 градусов выше 
нуля, в это время 
уже начинает «ра-
ботать» зимняя, 

а летняя теряет свои свойства. 
Но народ всегда ждет первого 
снега. 
— Нужно в первую очередь 
понимать, что вы подвергаете 
опасности не только себя, но 
и окружающих, — заключил 
Красавцев.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Свою победу чемпион зарабо-
тал на соревнованиях под на-
званием «Кубок губернатора 
Нижегородской области» по 
сумо и сумобою среди муж-
чин и женщин. По словам 
18-летнего бойца, поездки на 
подобные турниры для него 
привычны, но в этот раз ро-
весников среди соперников 
не было.
— На этих соревнованиях но-
вички не выступали, все спор-
тсмены были очень опытные: 
возрастом от 25 до 35 лет, — 
рассказал Майшев. — Но мне 
удалось одолеть их. В сумо по-
беждает тот, кто хитрее.
Сам Майшев начал занимать-
ся спортом, когда ему было 
семь лет. 
— В родном Ново-
Переделкине я сна-
чала занимался 
самбо, позже в де-
сять лет начал про-
бовать себя в дзю-
до, — рассказал 

Захар. — Там добился резуль-
татов и до сих пор иногда вы-
ступаю в этом виде спорта. 
Сейчас тренируюсь каждый 
день, и в зависимости от того, 
дзюдо это или сумо, я делаю 
упражнения, которые разви-
вают нужные навыки.

Но вступить в ком-
мерческие клубы 
и турниры, попу-
лярные сейчас, бо-
ец не стремится.
— Для себя в сво-
бодное время я за-

нимаюсь боксом, — рассказал 
Майшев. — Придерживаюсь 
своего плана. Сейчас учусь 
в колледже «Спарта» на специ-
альности «преподаватель фи-
зической культуры и спорта».
По мнению Захара, спорт не-
обходим, потому что он дис-
циплинирует и воспитывает 
человека.
— Единоборства закаляют 
выдержку, так как конфликт-
ных ситуаций в наше время 
много, а руки распускать не 
стоит, — поделился сумо-
ист. — Кроме того, спорт учит 
уважать старших и друг друга.
Сейчас Майшев готовится 
к Международному «Кубку со-
дружества» по сумо, который 
пройдет в декабре.
— Участвуют не только рос-
сийские, но и иностранные 
чемпионы, — отметил он. — 
Соревнования будут сложны-
ми, но я верю в свою победу.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Благодаря западным санкци-
ям жители страны стали боль-
ше обращать свой взор на оте-
чественную продукцию. 
Наконец-то разработки рос-
сийских производителей вы-
ходят из тени и с каждым днем 
приобретают признание на-
ших потребителей. 
Магистранты Марат Абдулин 
и Александр Косарев тоже ре-
шили взять все в свои руки 
и сделать два аналога ино-
странного конструктора. 
Причем с разными подходами 
и целями.
Марат Абдулин создал мягкий 
конструктор для детей. По его 
мнению, он имеет большое 
поле применения и намного 
интереснее.
— Маты-подушки соединяют-
ся между собой через магнит-
ные кнопки, а ключевой эле-
мент конструктора — брусок. 
С его помощью можно перехо-
дить из одной плоскости стро-
ительства в другую, — отме-
тил Марат. — Дети могут стро-
ить теремки, шалаши, ракеты, 
корабли, крепости в свой пол-
ный рост, чтобы разместиться 
самим или сделать домик лю-
бимым игрушкам.
По его словам, элементы кон-
структора представлены ос-
новными геометрическими 
формами: квадрат, равносто-
ронний треугольник, прямоу-
гольный треугольник, прямо-
угольник и параллелепипед. 
— Практически любую по-
стройку ребенок пяти лет мо-
жет возвести за одну-две ми-
нуты. А можно устроить «весе-
лые старты», в которых уча-
ствуют целые семьи. 
Например, делать разные фи-
гуры и постройки на ско-
рость, — рассказал Абдулин. 
По его словам, в конструкторе 
он использует антивандаль-
ную и непромокаемую 
ткань — к ней равнодушны до-
машние животные, а родите-
ли любят ее за практичность.
— Все элементы можно про-
тереть влажной тряпочкой 
с мыльной водой, а при силь-
ных загрязнениях можно по-
стирать, — добавил Марат. 

Кроме того, все элементы мяг-
кие, а значит, ребенок не по-
калечится, даже если решит 
подвергнуть свою постройку 
«землетрясению».
Как отметил Абду-
лин, строитель-
ство из подушек — 
это игра на все вре-
мена, и никакой 
технический про-
гресс и распро-
странение элек-
тронных гаджетов не смогут 
отбить у ребенка охоту соз-
дать собственное личное про-
странство или секретное ме-
сто уединения.
— Мы исходим из набора 
и стараемся придумать мак-
симальное количество строе-
ний из элементов. Если набор 
содержит 18 деталей, в ин-

струкции к нему будет не ме-
нее 18 идей, что из них можно 
сделать, — отметил Марат.
А вот предприниматель Алек-
сандр Косарев решил возро-

дить детские това-
ры из дерева. Его 
конструктор со-
стоит из самых раз-
личных деревян-
ных деталей, кото-
рые могут соеди-
няться между 

собой, создавая фигуры: от 
собачек и роботов до величе-
ственных зданий. 
Создавая его, он вспоминал 
свое счастливое детство в Со-
ветском Союзе.
— Девочки постоянно прыга-
ли через резинку, чертили 
пятнашки на асфальте, прята-
ли разрисованные тетради 

с анкетами, рисунками. Маль-
чишки же постоянно находи-
лись в движении, невзирая на 
ливень, мороз или жару на 
улице. Было постоянное дви-
жение, — сказал Александр 
Косарев. 
В своей работе он использует 
только локальное сырье, оте-
чественное оборудование 
и местных специалистов.
— Идея самого конструктора 
родилась достаточно давно 
и исходила из желания соз-
дать устойчивые простран-
ственные фигуры, используя 
простые деревянные формы, 
такие как кубики или брусоч-
ки, которыми очень давно 
играли наши отцы и деды, — 
отметил предприниматель.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

В интернете появилась информация о штрафе за езду на летней резине 
с 1 декабря. Но глава ГИБДД Михаил Черников опроверг это заявление.

Победителем ХII Всероссийских соревнований по сумо стал москвич 
Захар Майшев (на фото). «ВМ» узнала об особенностях этого спорта.

В столице появилась замена известному западному конструктору. Ее сделали магистранты первого курса Московского 
городского педагогического университета Марат Абдулин и Александр Косарев.

Июль 2023. Создатель мягкого конструктора на магнитах Марат Абдулин показывает возможности разработки. По его словам, 
дети могут строить теремки, шалаши, ракеты и даже крепости в свой полный рост

Наблюдение за питомцем 
поможет выявить заболевания 
Как отметили специалисты 
фермы, вес Чернички соответ-
ствует норме ее возраста. 
— Когда она родилась, весила 
6,9 килограмма. Чуть меньше 
чем за три месяца малютка 
выросла более чем вдвое. Но 
все в рамках нормы, — уверя-
ет зоолог Елена Копецка. 
Для того чтобы узнавать ос-
новные показатели здоровья 
животного — рост и вес, — зо-
ологи фермы ВДНХ не измеря-
ют животных линейкой, но 
следят визуально, что питом-
цы растут равномерно. Жи-
вотное должно выглядеть про-
порционально со всех сторон. 
— Визуальный осмотр важен, 
ведь при некоторых рахитных 
заболеваниях бывает искрив-
ление позвоночника, конеч-
ностей или начинается отста-
вание в росте. Это также мож-
но определить, наблюдая за 
активностью питомца, — по-
ясняет девушка. — Также мы 
следим за шерстью альпак. 
Она должна быть равномер-
ной и иметь определенную 
длину, чтобы животное не за-
мерзло.
Черничка родилась черной 
и с кудрявой шерстью, кото-
рая уже достигает четырех 
сантиметров. Первая стрижка 
ждет малышку только в два 
года, до нее не доросла даже ее 
сестра Шоколадка, которая 
имеет рост почти как у их ма-
мы. А первую вакцину, от си-
бирской язвы, она получит 
уже на следующей неделе. 
Когда Черничка подрастет 
еще немного, ее поставят на 
учет, как и других животных 
фермы ВДНХ. 
— Кроме того, мы следим за 
активностью животного 
и как оно ест, не нарушен ли 
аппетит, — отмечает зоолог 
Елена Копецка. — 
Помимо этого, пи-
томцев мы осма-
триваем два раза 
в день — утром 
и вечером. Во вре-
мя кормления хо-

рошо видны изменения в по-
ведении, обычно животные 
сломя голову бегут к тазику 
с едой. Если кто-то не бежит, 
это первый признак, что пи-
томец, возможно, заболел. 
Спад активности у малыша 

тоже может быть 
признаком про-
блемы со здоро-
вьем. Но это про-
исходит очень 
редко. Альпаки 
вообще позитив-

ные животные, они нечасто 
болеют.
У Чернички этого не наблюда-
ется, она, наоборот, весело 
скачет по снежным сугробам 
вокруг своей мамы и сестры. 
— Она очень активная и лю-
бознательная,— отмечает зо-
олог. — Если присесть возле 
нее на корточки, она пойдет 
знакомиться. Малютка осто-
рожнее своей сестры Шоко-
ладки, но любопытство все 
же перевешивает. Если ей 
что-то не нравится, она упры-
гивает за спину своей мамы 
и недоверчиво смотрит по 
сторонам. 
Как отметила зоолог, скачки 
маленькой проказницы на-
поминают о ее происхожде-
нии. Альпаки — от викуний 
(небольшое животное семей-
ства верблюдовых. — «ВМ»), 
которые живут в далеких го-
рах Южной Америки. Саму 
альпаку около 6000 лет назад 
одомашнили индейцы из Пе-
ру. Популярным этот вид стал 
благодаря своей шерсти, 
имеющей гипоаллергенные 
свойства. 
МАРИЯ НЫРКОВА
m.semenova@vmdaily.ru

Трехмесячная альпака Черничка с фермы на ВДНХ весит уже около 
15 килограммов. «ВМ» узнала, как малышка чувствует себя сейчас.

Культуру познаем через танцы и музыку
В фойе института гостей фе-
стиваля встречают одетые 
в традиционные костюмы 
русских народов студенты: 
здесь и татары в нарядных тю-
бетейках, и казаки в мохна-
тых шапках, и девушки в ко-
кошниках, украшенных узо-
рами и бусинами. 
Чтобы погружаться в культуру 
других народов было интерес-
нее, для всех пришедших на 
мероприятие подготовили 
выставку, на которой 15 наци-
ональных студенческих объе-
динений университета пред-
ставили то, что отражает их 
больше всего. У кого-то это 
были музыкальные инстру-
менты, у кого-то шапки из во-
йлока, книги на разных язы-
ках и многое другое. Кроме 
того, на сцене фестиваля ре-
бята демонстрируют народ-
ные танцы и исполняют пес-
ни. Например, народная пес-
ня Башкортостана была сы-
грана на продольной флейте 
под названием Курай. Зрите-
ли долго аплодировали ма-
стерству игре на ней! 
Фестиваль культуры народов 
России проводится ежегодно 
уже на протяжении восьми 
лет. Но в этот раз он впервые 
получил название — «Насле-
дие». 
— Концепция фестиваля 
в этом году — через сказания, 
былины и легенды разных на-
родов рассказать другим 
о культурном разнообразии 
нашей страны: о том, насколь-
ко она богата и многогран-
на, — поделился председатель 
Сообщества рос-
сийских студентов 
Тихон Малева-
ный. — Мы хотим 
максимально рас-
крыть культурный 
код каждого наро-
да, чтобы прибли-
зиться к пониманию того, ка-
кая она, наша Россия.
Дать фестивалю название бы-
ло общим решением команды 
сообщества российских сту-
дентов. Тихон Малеваный от-
метил, что вариант «Насле-
дие» откликнулся в душе 
у всех. 
Сейчас ребята хотят, чтобы 
фестиваль культуры народов 
России получал новое допол-
нительное название, которое 
будет отражать его концеп-
цию, ежегодно.

— Мы хотим, чтобы отличие 
одного года проведения этого 
фестиваля от другого были не 
только в цифре, — уточнила 
Тихон.
В рамках фестиваля в течение 
двух недель участники нацио-
нальных объединений будут 
организовывать для других 
студентов различные мастер-

классы и лекции. 
Так, например, ре-
бята уже пообща-
лись с депутатом 
Государственной 
думы от республи-
ки Башкортостан, 
а через несколько 

дней научатся вышивать узо-
ры на национальных костю-
мах Адыгеи. 
Также студенты были на экс-
курсии по масштабной вы-
ставке «Россия» на ВДНХ, где 
представители национальных 
объединений сфотографиро-
вавшись на фоне павильона 
с их регионом. 
В Гала-концерте принимают 
участие 13 национальных 
объединений, одно из кото-
рых — Донбасское земляче-
ство. 

— Оно появилось весной 
прошлого года и сначала вхо-
дило в состав «Совета земля-
честв», в котором участвуют 
иностранные студенты, — 
рассказал Тихон Малева-
ный. — Однако после присо-
единения Донецкой Народ-
ной Республики вошло в со-
став Сообщества российских 

студентов. Ребята участвуют 
в жизни университета 
и впервые присоединились 
к концертной программе фе-
стиваля.
— Организовать данное меро-
приятие — это идея наших 
студентов. Мы помогаем им 
с организацией концертной 
программы, приглашаем 
звезд, государственные ан-
самбли из разных регионов 
нашей страны, — поделился 
проректор МГИМО по моло-
дежной политике, социаль-
ной работе и международным 
связям Станислав Суров-
цев. — Они поддерживают 
своих земляков, наших сту-
дентов, которые хотят с досто-
инством представить свою 
малую родину на нашем фе-
стивале. Также на этот кон-
церт были приглашены участ-
ники СВО и их семьи. 
Как отметил Станислав, это то 
мероприятие, которое достой-
но внимания защитников Ро-
дины. Поэтому организаторы 
посчитали, что пригласить их 
было бы правильно.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

29 ноября. Студенты Лолита Новоторженцева, Мария Лаптева, Лилия Масенкова и Федор 
Фоменко (слева направо) перед Гала-концертом VIII фестиваля «Наследие»

Вчера в Московском государственном институте международных отношений (МГИМО) 
состоялся Гала-концерт VIII Фестиваля культуры народов России «Наследие». 

факты
■ Татары всегда акком-
панировали своим тан-
цам голосами и песнями. 
Это заметно и в совре-
менной хореографии.
■ Русский народный та-
нец отличается динами-
кой, наличием прыжков 
и трюков. Такая актив-
ность помогала нашим 
предкам согреться в хо-
лодное время года.
■ В ингушских танцах 
замужние женщины 
не участвовали. Танце-
вать было положено 
только девушкам.

история
В 1932 году Оле Кирк 
Кристиансен открыл ма-
стерскую по производ-
ству деревянных игру-
шек: животных, машин 
и домов. Пластиковые 
игрушки компания нача-
ла выпускать через 
14 лет — когда Оле ку-
пил термопластавтомат, 
с помощью которого 
можно было отливать 
пластиковые детали. 
В 1949-м появились «ав-
томатически скрепляю-
щие» блоки, которые 
стали основным товаром 
зарубежной компании. 

27 ноября. Зоолог Елена Копецка вывела на прогулку 
альпаку по кличке Черничка

повадки
Альпаки до полугода 
питаются только моло-
ком и пробуют все, 
что им попадается в сре-
де обитания. Взрослая 
альпака питается все-
возможными растения-
ми, травами, побегами, 
листьями и мхами. Это 
дружелюбные, поклади-
стые и любопытные жи-
вотные. Но они также 
могут плеваться, когда 
хотят защититься.

народы москвы

кеды и бутсы

зверье мое

ответ санкциям

проверка 
слуха
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С Николаем Николаевичем мы встретились 
на международной выставке-форуме «Рос-
сия», которая в эти дни проходит на ВДНХ. Там 
он рассказывал о своих путешествиях в Па-
пуа — Новую Гвинею огромному количеству 
слушателей из всех регионов нашей страны. 
Сегодня он является главным исследователем 
и этого экзотического уголка планеты. Почему 
в 40 лет он ушел из бизнеса, для того чтобы 
продолжить дело великого предка, он поде-
лился с нами. 
Николай Николаевич, в сети говорят, что в совет-
ское время был создан беллетризированный ва-
риант биографии Миклухо-Маклая, в котором 
многие факты были скрыты. Так ли это?
Для меня стало открытием, что что-то могло 
скрываться… Наверное, потому, что биогра-
фию Миклухо-Маклая я прекрасно знал из 
дневников, опубликованных книг и истории, 
передававшейся в семье. Поэтому для меня не 
было какой-то «секретной» информации. Но 
официальная биография действительно харак-
теризовала личность Маклая исключительно 
с позитивной стороны. Но это потому, что 
в СССР исследователь был действительно лич-
ностью огромного масштаба. Ведь он на приме-
ре папуасов Новой Гвинеи показал, что все ра-
сы равны. Для нашей необъятной страны, где 
и сейчас зарегистрировано 192 национально-
сти, его исследования остаются важными и ак-
туальными. Он доказал, как равноуважитель-
ное отношение ко всем национальностям по-
зволяет налаживать хорошие дружественные 
контакты. Конечно, о нем было создано много 
мифов как на острове, так и в СССР.
Папуасы, к примеру, считали Маклая челове-
ком с Луны из-за его белой кожи. Они были уве-
рены, что он обладает магическими способно-
стями, потому что Маклай не боялся оружия 
и никогда не брал его с собой. Однажды он по-
казал аборигенам эффектный фокус: налил 
в блюдечко немного спирта, который папуасы 
приняли за воду, и поджег его. Островитяне 
бросились к нему: «Не поджигай море!» 
А в Советском Союзе мифы были другими. На-
пример, говорили, что у Миклухо-Маклая было 
огромное количество жен, включая папуасок. 
Он, мол, породнился с папуасами, поэтому хо-
рошо о них знал. А младенцев назвали Маклая-
ми только потому, что это были его дети. Мне 
обещали, что когда я приеду в Папуа — Новую 
Гвинею, то увижу много своих родственников. 
И этот миф мне удалось развеять. Ведь если бы 
Миклухо-Маклай с кем-то и породнился на 
острове, то это обязательно сохранили бы 
в истории. Местные мечтали об этом: силу, ко-
торой обладал Маклай, моментально получило 
бы то племя, которое породнилось бы с ним! Но 
это был ученый, сумевший описать жизнь або-
ригенов со стороны, несмотря на то что он 
в какой-то мере был ее частью. Он проживал 
там в течение 30 месяцев суммарно за три его 
экспедиции. 

Старейшина племени

Вам встретить родственников так и не удалось?
К сожалению, нет, хоть и детей там действи-
тельно до сих пор называют Маклаями. Зато 
мне удалось провести очень хорошую исследо-
вательскую работу. Фактически наши экспеди-
ции возродили цепочку исследований, нача-
тую Миклухо-Маклаем и продолженную совет-
скими исследователями. Мы провели уже че-
тыре экспедиции, две из которых состоялись 
в 2023 году. Одна из экспедиций была одиноч-
ной: я проводил исследования самостоятельно 
и сделал это достаточно эффективно. 
То есть в последнюю экспедицию вы ездили со-
всем без команды?
Да. Моя команда теперь — папуасы! Дело в том, 
что я там уже старейшина, «тамо бора» — боль-
шой человек. Мой двоюродный прапрадед, Ми-
клухо-Маклай, был там в свое время «тамо бо-
ра-бора» — очень большим человеком. Конеч-
но, меня взяли в старейшины благодаря заслу-
гам моего прапрадеда, но я теперь тоже часть 
клана и должен заботиться о них. Поэтому 
я, к примеру, всегда приезжаю с подарками 
и свиньей, которую они потом готовят. 
В свой последний приезд я организовал группу 
папуасов, с которой мы провели исследования 
10 деревень на предмет количества людей, со-
става семьи, рода деятельности. Конечно, мне 
бы не удалось это сделать без помощи и под-
держки местных жителей. В этом же году, в ав-
густе, я посетил другое место. Это озеро Кутубу, 
где есть наскальные захоронения черепов. Дело 
в том, что раньше жители этого региона счита-
ли, что хоронить в землю достаточно страшно: 
там различные свои духи, поэтому они делали 
наскальные захоронения. 

Не так уж много и съели 

Ваш прапрадед описывал такую традицию мест-
ных жителей, как каннибализм. Она сохранилась 
в Папуа — Новой Гвинее в том или ином виде?
Действительно, раньше, в дохристианский пе-
риод Папуа — Новой Гвинеи, каннибализм на 
острове практиковался. Во многом он был свя-
зан не с гастрономией, а с поверьем, что, если 
съесть погибшего воина, можно забрать его 
силу и сохранить память о нем, это в некоторых 
племенах являлось традицией. 
Но то, что является традицией, — не является 
отклонением. Да и, кроме того, этот факт 
сильно популяризован: не так уж много они 
съели, как говорили. Впрочем, сейчас эта тра-
диция ушла в прошлое, каннибализма на 
острове нет ни в каком виде. Это христиан-
ская страна. На распространение христиан-
ства повлияли миссионеры со всего мира. 
Особенно много было в свое время миссионе-
ров из Германии. Я был в очень разных местах 
в Папуа — Новой Гвинее и никаких людоедов 
не встретил — только дружелюбных людей, 
очень похожих на нас.

Ровно 5 лет назад в Порт-Морсби, столице Папуа — Новой Гвинеи был открыт Русский центр. До этого времени Россия в океанийском государстве ассоциировалась 
исключительно с Николаем Миклухо-Маклаем. Он приплыл на остров 150 лет назад, вернулся и рассказал всему миру о том, что все национальности равны. 

Сегодня дело великого гуманиста продолжает его двоюродный праправнук и полный тезка — Николай Николаевич Миклухо-Маклай младший. 

Николай Миклухо-Маклай младший с аборигенами Папуа — Новой Гвинеи. Изготовление каноэ из цельного дерева в деревне Тугири на озере Кутубу. 2023 год 

Миклухо-Маклай о путешествиях на край света 

Моя команда — папуасы! 

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

 *  Британский монарх является главой тихоокеанского 
государства.

 **  Содружество наций — объединение суверенных госу-
дарств, в которое входят Великобритания и почти все 
ее бывшие доминионы, колонии и протектораты. 

 ***  Николай Николаевич Миклухо-Маклай младший — 
представитель большой академической династии. Его 
двоюродный дедушка, академик Борис Раушенбах — 
один из основоположников космонавтики. Другой 
дед, Андрей Миклухо-Маклай, был ученым-геологом, 
профессором Санкт-Петербургского университета. 
Отец, Николай Андреевич Миклухо-Маклай, 35 лет 
проработал в Центральном научно-исследователь-
ском геолого-разведочном институте, занимался гор-
ным делом.

виз — это «Друзья — всем, противники — ни-
кому!» Это касается и российского бизнеса. 
Если какие-то компании заинтересуются воз-
можностями Папуа — Новой Гвинеи, то наш 
фонд окажет им полное содействие. Я думаю, 
что открытие посольства на острове позволит 
России иметь хороший вес и влияние в круп-
нейшем океаническом государстве. 
Встречали ли вы кого-то из представителей 
рэскол-банд, ведущих партизанскую войну 
с правительством?
Я сам родом из «бандитского Петербурга». Вот 
там я банды встречал, а здесь — нет (смеется). 
Основу рэскол-банд составляет молодежь из 
кланов, потерявших влияние со стороны ста-
рейшин. Молодые люди, демонстрируя свою 
силу, идут по неправильному пути, пробуя себя 
в жизни. Но через некоторое время, когда они 
взрослеют, все это заканчивается…
Но приходит новая молодежь…
В бандах традиционных семей не создают, поэ-
тому и молодежи там взяться особенно неотку-
да. А в нормальных традиционных семьях мо-
лодежь продолжает традиции старейшин. Поэ-
тому гвинейцам важно сохранять клановость 
и уважение к старшим. Рэскол-места я не посе-
щал: щекотать нервы не хотелось, а разговари-
вать мне с ними не о чем. 

Деньги — не самое важное

Вы до 40 лет занимались бизнесом, а исследова-
ния привлекли вас в сознательном возрасте. Как 
это произошло?
Биографию Миклухо-Маклая я знаю с детства. 
Знаете, мой восьмилетний сын ездит со мной 
на конференции. И недавно у него брали интер-
вью на радио, спрашивали про папуасов, как 
они дружили, историю… А он начинает расска-
зывать, хотя я ему ничего об этом не говорил… 
Я ему: «Сынок, ты откуда все это знаешь?» А он: 
«Папа, я вообще слышал это всегда». Так и я. Не-
смотря на то что до 40 лет я не систематизиро-
вал свои знания, я вращался в этих кругах, и это 
мне было очень интересно. Но в какой-то мо-
мент я понял, что никто, кроме меня, не готов 
из-за трудностей в организации и финансиро-
вании организовать экспедиционную деятель-
ность на острове. Я с коллегами и друзьями 
организовал Фонд имени Миклухо-Маклая, 
который стал сотрудничать с Академией наук 
и другими организациями. Мы подключили ме-
ценатов, которые вложили личные средства для 
организации экспедиций, и начали работу. 
То есть с бизнесом пришлось окончательно рас-
статься?
Да, но я и не был крупным бизнесменом. Я про-
бовал себя в разных направлениях — от сель-
ского хозяйства до продаж. Это было в 1990-е 
годы, когда считалось, что деньги очень важны. 
Хотя бабушка мне говорила: «Внучок, деньги — 
это не самое важное, ты в этом убедишься». 
Я попробовал и убедился. 
А что самое важное? 
В семье Миклухо-Маклаев есть определенные 
традиции передачи знаний*** не только для 
роста банковского счета, а для того, чтобы рас-
пространить их и донести до молодых поколе-
ний. Наши предки чего-то достигали и описы-
вали это не для того, чтобы мы кланялись па-
мятникам, а для того, чтобы мы использовали 
эти знания во благо развития науки и общества. 
Я так был воспитан, поэтому вообще не пере-
живаю о том, что бросил бизнес. Ну а что было 
бросать? Деньги? Ничего страшного. Деньги — 
это инструмент.

вят по большим праздникам — на Рождество 
и инициацию мальчиков! Свинья всегда явля-
лась ценным подарком для местных жителей. 
Сегодня, правда, бывает, что вместо нее дарят 
деньги, изменяя традицию. И сама традиция 
потихонечку начинает забываться. Тем важнее 
успеть зафиксировать ее до того, как все папуа-
сы переоденутся в одинаковые футболки 
и кроссовки. 
Местная молодежь в курсе современных трендов 
в соцсетях и моды? 
Молодежь всегда и везде продвинутая. Безус-
ловно, они смотрят и пытаются узнать что-то 
новое при помощи тех гаджетов, которые у них 
есть. К сожалению, многие традиции они начи-
нают забывать. Но в любом случае у них пока 
сохраняется клановость, необходимость при 
продвижении в карьере и по жизни иметь везде 
своих людей. Это нормальная ситуация. Я ду-
маю, что это есть во всех странах, просто, мо-
жет быть, не так сильно афишируется. В первую 
очередь мы возьмем на работу знакомого чело-
века. И там точно так же. Только там это счита-
ется абсолютно нормальным, а у нас это иногда 
позиционируется как коррупция.
А насколько жители вовлечены в жизнь страны?
Они очень политизированы. Но чтобы реализо-
вать политическую волю, им не надо ездить 
в город: выборы проходят прямо в деревнях. 
Это молодое независимое государство, и каж-
дый хочет участвовать и внести свой вклад 
в развитие страны. При этом у них очень хоро-
шая реакция на запрос общества. К примеру, 
министр иностранных дел Папуа — Новой Гви-
неи ездил на коронацию Карла III. И дочка, со-
провождавшая его, потратила деньги на доро-
гие покупки и показала их в соцсети. Через два 
дня группа студентов вышла к парламенту 
и спросила, откуда у нее такие деньги? Через 
три дня министр был снят со своей должности. 
Коррупция для них — большая проблема? 
Клановые продвижения друзей и знакомых по 
карьерной лестнице в Папуа — Новой Гвинее 
считаются абсолютно нормальным явлением. 
Насчет финансов не знаю, но точно могу ска-
зать, что я, будучи праправнуком Миклухо-Ма-
клая, лично звоню премьер-министру этой 
страны. Можно ли назвать это коррупцией? 
Скорее, это связи, которые способствуют меж-
культурному диалогу наших стран.

Друзья всем

А как они, будучи членами Содружества наций**, 
относятся к нашей стране?
Посольства у нас там сейчас нет, однако ди-
пломатические отношения, установленные 
в 1976 году, сохранены. Россию в Папуа — Но-
вой Гвинее представляет наш посол в Респу-
блике Индонезия Людмила Воробьева. Пре-
мьер-министр страны Джеймс Марапе не по-
боялся потенциального давления со стороны 
западных стран и провел со мной хорошую 
встречу на глазах у всех в парламенте. На 
встрече он заявил, что государство всегда от-
крыто к сотрудничеству с Россией: «Наш де-

Так вот, Питер Бартер, проживающий в Мадан-
ге, задал мне вопросы, на которые мог ответить 
только член семьи! После этого он передал па-
пуасам, что к ним едет настоящий Миклухо-
Маклай, носитель фамилии. И когда мы при-
были на берег, то нас встречали 3000 человек! 
Это был шок для меня! Водрузили российский 
флаг — откуда они его взяли, я до сих пор не 
знаю… При этом, несмотря на всю доброжела-
тельность и открытость, вечером папуасы по-
садили меня в окружении старейшин, собрав-
шихся из разных деревень, и начали интересо-
ваться, зачем я приехал, с какими целями и что 
будет? Когда я ответил на все эти вопросы, то 
завязалась работа. 
Мы собрали хорошую большую коллекцию. 
Часть этой коллекции пополнила музеи Рос-
сии, а часть представлена в онлайн-музее 
им. Н. Н. Миклухо-Маклая, первом музее в ми-
ре, собранном и описанном совместно с корен-
ными жителями. Ведь часто коллекции описы-
вают ученые на основании источников, со-
бранных другими учеными. Поэтому они могут 
неточно передать информацию о бытовании 
этих вещей. Предметы, которые мы собрали, 
позволяют проследить, как Россия изучала этот 
регион и изменения в жизни коренных жите-
лей. Тем более что коллекция Миклухо-Маклая 
во многом схожа с тем, что собрали мы. 

Папуасы и социальные сети 

Глобализация как-то повлияла на папуасов?
Проследить влияние глобализационных про-
цессов на острове было одной из целей экспеди-
ции в 2023 году. Сейчас в Папуа — Новой Гви-
нее улучшился интернет. И несмотря на то что 
в некоторых местах он достаточно хороший, 
87% населения живет в деревнях и так же, как 
в дореволюционной России, не имеет доступа 
к гаджетам. Поэтому даже при наличии интер-
нета большинство не может быть на связи 
с внешним миром. Но за последние несколько 
месяцев Папуа — Новую Гвинею посетили 
французский, китайский и индийский лидеры, 
а также второе лицо США. Казалось бы, что им 
там делать? А это одна из самых богатых стран 
в мире по количеству полезных ископаемых! 
У Папуа — Новой Гвинеи положительный ба-
ланс с Китаем: они продают больше нефти, чем 
закупают каких-либо других продуктов. Также 
они продают сжиженный природный газ. Се-
годня Папуа — Новая Гвинея находится на по-
роге, когда прибыль от добычи полезных иско-
паемых в большей степени будет идти в страну 
и позволит развивать инфраструктуру. Именно 
поэтому очень скоро глобализационные про-
цессы будут серьезно влиять на жителей и мно-
гое — вроде истории их племен, их семей, их 
традиций — будет утеряно. Тем ценнее как мои 
исследования, так и исследования российских 
ученых, задокументировавших этапы развития 
страны. Мир меняется, многие уникальные ве-
щи постепенно исчезают. Так, уже некоторые 
из молодого поколения жителей не знают о том, 
как приготовить свинью. А ведь свинью гото-

А чем они похожи на нас?
Своей искренностью и гостеприимством. 
Правда, радуются гостям они только в том слу-
чае, если знают намерения и цели этих гостей. 
То есть просто так они не улыбаются. Как и мы. 
А как папуасы поверили в искренность вашего 
визита и в то, что вы родственник того самого Ми-
клухо-Маклая? 
Хороший вопрос! Дело в том, что папуасы од-
нажды уже пострадали из-за своей доверчиво-
сти. Отто Финш, который помог Германии коло-
низировать Берег Маклая (300 км на северо-вос-
токе острова, современная территория про-
винции Маданг — «ВМ) представился как раз 
другом Маклая! Папуасы ему поверили и разре-
шили водрузить немецкий флаг, который, как 
они думали, относится именно к Маклаю. Зная 
это, я готовил первую экспедицию около трех 
лет. Мне нужно было найти контакты. Нам ка-
жется, что стоит открыть интернет, как ты там 
все найдешь, но, поверьте, это неправда! Да 
и добраться было не так просто: мы на дорогу 

потратили шесть дней, в том числе потому, что 
нам блокировали возможность въезда из-за ви-
зы. Сейчас Фонд имени Миклухо-Маклая орга-
низовал не просто поддержку, а возможность 
получения визы для поездки в Папуа — Новую 
Гвинею совместно с миграционной службой 
ПНГ. Раньше такое было невозможно. Никто не 
мог мне подсказать, с кем контактировать на 
берегу. А те исторические записи Миклухо-Ма-
клая и советских ученых, которые были там два 
раза по три дня, не могли помочь наладить кон-
такты, ведь телефонов в то время не было. 
Но мне удалось найти контакт сэра Питера 
Бартера, который на Берегу Маклая поддержи-
вал память о Миклухо-Маклае: он был знаком 
с моими австралийскими родственниками. 
Дело в том, что Миклухо-Маклай был женат на 
дочери премьер-министра Южного Уэльса. 
После его смерти супруга Миклухо-Маклая 
привезла детей в Австралию. Я двоюродный 
праправнук потому, что первая линия нахо-
дится в Австралии. 

Младенцев 
на острове до сих 
пор называют 
Маклаями 
в честь моего 
прапрадеда

Николай Миклухо-Маклай родился в Ле-
нинграде в 1973 году. Окончил СПбГУТ 
им. М. А. Бонч-Бруевича. Двоюродный 
праправнук и полный тезка знаменитого 
этнографа, гуманиста и путешественника 
Миклухо-Маклая. Общественный дея-
тель, ученый, продюсер и режиссер доку-
ментальных фильмов, коллекционер ма-
териальной культуры Папуа — Новой 
Гвинеи, организатор международных 
проектов в странах АСЕАН и Папуа — Но-
вой Гвинее. Организатор и участник пер-
вой в новейшей истории России научно- 
исследовательской экспедиции в Па-
пуа — Новую Гвинею 2017 года.
Руководитель Центра изучения Южно-
Тихо океанского региона Института вос-
токоведения РАН. Научный сотрудник 
Центра Юго-Восточной Азии, Австралии 
и Океании Института востоковедения 
РАН. Основатель Фонда сохранения этно-
культурного наследия им. Миклухо- 
Маклая.

ДОСЬЕ

Л
И
Ч
Н
Ы
Й

 А
РХ
И
В



7 ТеатрВечерняя Москва 30 ноября 2023 года № 226 (29592) vm.ru

Помещица прячет малодушие 
за маской показной добродетели 

Вместо занавеса — фактурная 
стена, имитирующая кору де-
рева. С началом спектакля де-
корация поднимается, и через 
стену капель зрителям откры-
вается пространство — пруд 
и пристань дворянской усадь-
бы. И вода на сцене не услов-
ность — ею и вправду залит 
весь планшет сцены. 
Такое решение придумал ма-
стер сценографии Владимир 
Арефьев. Все дело в том, что 
лес в новой постановке стал 
метафорой жизни, похожей 
на застоявшееся болото, где 
показная благочестивость 
уважается больше, чем ис-
кренность и прямодушие.
Конфликт случается не только 
между героями, помещицей 
Гурмыжской (Анна Ардова) 
и ее непутевым племянником, 
актером Несчастливцевым 
(Вячеслав Ковалев). Важнее, 
что в пьесе сталкиваются два 
противоположных мировоз-
зрения, ведь для дворянки 
важнее фальшивая доброде-
тель, а вот для трагика — 
жизнь честная, где ради помо-
щи ближнему не жалко отдать 
последнюю рубаху.
Однако при всей серьезности 
поднимаемых проблем здесь 
есть место и комедии — арти-
сты нашли забавные особен-
ности и повадки для персона-
жей. Например, друг главного 
героя, комедийный артист 

Счастливцев (Сергей Удовик) 
очаровал зрителей хитрыми 
уловками во время диалога 
с ключницей Улитой (Дарья 
Повереннова) — ведь в то вре-
мя, как женщина говорила 
о высоких чувствах, его мыс-
лями завладела припрятан-
ная наливка, которую надо 
было умудриться заполучить. 
Комичен и купеческий сынок 
Петруша (Илья Никулин) — 
на контрасте с брутальным от-
цом он казался истеричным 
подростком. Но в полной мере 
его инфантильность прояви-
лась в сцене разговора с неве-
стой Аксюшей (Кира Насоно-
ва) — заломив руки, он в ис-
терике с визгами кидается 
ничком на пол, в то время как 
девушка берет себя в руки 

и придумывает выход из слож-
ной ситуации. 
Кстати, вопреки хорошо из-
вестным патриархальным 
нравам того времени женщи-
ны в спектакле становятся 
главными персонажами, и ре-
жиссер намеренно акценти-
рует внимание на том, как 
строятся их романтические 
отношения. Помещица Гур-
мыжская, Улита и Аксюша вы-
бирают объектами нежных 
чувств совсем не тех, кто это-
го достоин, — корыстного 
гимназиста Буланова (Ярос-
лав Леонов), мелочного плу-
та-комика, взбалмошного ку-
печеского сыночка... Понево-
ле задумаешься о том, что лес 
не просто становится метафо-
рой реальной жизни, а будто 

бы представляет собой ска-
зочное пространство-пере-
вертыш, где женственность 
и мужественность меняются 
местами, а Несчастливцев, 
единственный мужчина, име-
ющий не только исполинский 
рост, но и широкую душу, ста-
новится изгоем. Осталось ли 
в этой чаще место для тех, ко-
му истина дороже лжи, или же 
в ней выживают только эгои-
сты и корыстолюбцы — зри-
тель решит сам.
Но, несмотря на серьезность 
заданного режиссером вопро-
са, в зале звучит искренний 
смех, ведь типажи, когда-то 
описанные Островским, оста-
ются узнаваемыми и в наши 
дни. Егору Перегудову уда-
лось подчеркнуть актуаль-

ность пьесы, и все события 
трогают современных зрите-
лей ничуть не меньше, чем 
200 лет назад. Создатели спек-
такля показали многослой-
ность произведения, где есть 
рассуждения и о любви, 
и о моральных ценностях, 
и даже о природе искусства — 
ведь главный вопрос, кото-
рым задается Несчастливцев: 
стоит ли метать бисер перед 
свиньями, или лучше прине-
сти все душевное богатство на 
алтарь искусства? 
Горький юмор здесь органич-
но дополняет спектакль по 
старинному закону театра, 
где нет только грусти или 
только смеха — все здесь пе-
ремешано в едином коктейле, 
и оттого волнует еще сильнее.

27 октября. Народная артистка России Анна Ардова в роли помещицы Раисы Гурмыжской в спектакле «Лес» в постановке Егора Перегудова по одноименной пьесе 
Александра Островского на сцене Театра имени Вл. Маяковского 

новости

По маршрутам 
Марины Брусникиной 
К 125-летию МХТ имени 
Чехова и 80-летию Шко-
лы-студии МХАТ на пор-
тале «Узнай Москву» по-
явился пешеходный он-
лайн-маршрут по люби-
мым бульварам, улицам 
и переулкам режиссера 
Марины Брусникиной.
■
История о разбитом 
сердце 
25 ноября режиссер 
Владимир Бейлис пред-
ставит свой новый спек-
такль «Светит да не гре-
ет» по пьесе Александра 
Островского и Николая 
Соловьева.
■
Международное 
сотрудничество 
В результате перегово-
ров президента России 
Владимира Путина 
и президента Таджики-
стана Эмомали Рахмона 
в Душанбе построят Рус-
ский драматический те-
атр имени Владимира 
Маяковского. Россия 
выделит на строитель-
ство 3,5 миллиарда руб-
лей, а также примет уча-
стие в создании центра 
для подготовки и обуче-
ния талантливых детей 
Таджикистана.
■
Открылся  
новый театр 
26 ноября состоялась 
премьера в только что 
открывшемся Театре 
в Хамовниках — «Филу-
мена Мартурано» в по-
становке заслуженной 
артистки РФ Елены Оле-
ниной. В конце декабря 
ожидается следующая 
постановка — «Хозяйка 
гостиницы». В ролях: за-
служенные артисты РФ 
Елена Морозова и Вик-
тор Низовой. 

Художествен-
ный руководи-
тель Театра
имени Маяков-
ского Егор Пере-
гудов предста-
вил зрителям 
новую постанов-
ку — «Лес» по од-
ноименной пье-
се Александра 
Островского.

премьера

Как провести 
вечер красиво

Существует довольно много способов 
провести вечер красиво. И ограничен-
ное количество художественной про-
дукции, чтобы сделать это стильно, 
как подобает богатым и взыскатель-
ным. Например, посмотреть пластиче-
ский спектакль про отношения муж-
чины и женщины. На сцене Театра 
имени Ермоловой играют постановку 
«Марионетка. Физика отношений». 

Двое актеров — Евгений Булавкин и Ольга Бараняй — это 
Он и Она. Есть еще Третий, роль которого исполняет ре-
жиссер спектакля Александр Шульгин. Но если вы собира-
етесь посмотреть это, стоит учесть несколько нюансов. 
Прежде всего взять места в центре, иначе придется наблю-
дать картину условно, с одной стороны стола (Его или Ее). 
А еще прочитать описание и прийти пораньше, чтобы ус-
лышать небольшой текст о психологии. Потому что, если 
не уделить этому должного внимания, потребуется куда 
дольше разбираться в том, что вообще происходит. 
Лично я очень люблю пластические 
постановки. Хотя бы потому, что тело 
не врет. Блеск слез в глазах не поддела-
ешь, как и пот на спине, и интенсив-
ную дрожь, требующую огромных 
усилий от организма. И, давайте бу-
дем честными, тренированное чело-
веческое тело, излучающее мощную 
энергетику, всегда красиво. Но есть 
одно «но». Когда человека лишают 
возможности донести смыслы посред-
ством слов, воспринимать происходя-
щее приходится инстинктивно, и мозг 
мечется в панике, пытаясь нарисовать 
свою картинку событий, выявить 
структуру, сюжет, историю. Без слов 
буйствует бессознательное. Тело считывает: Она подавля-
ет его, в ответ Он стремится унизить ее, начинается битва 
не на жизнь, а на смерть, с просветами в грозовых тучах, 
когда остается только слепой летний дождь. И все это 
длится до тех пор, пока Его не отпустят на волю, а освобо-
дившееся место не займет следующий, Третий, вовлекае-
мый в треугольник: преследователь, жертва, спасатель. 
Впрочем, кажется, по задумке авторов, от мужчины-
агрессора освобождалась как раз девушка, которую ждет 
светлое будущее с опорой на внутреннюю силу. Но, мо-
жет, потому, что мое место было с Его стороны или в силу 
иных субъективных причин, переживала я за того, кто 
«проиграл» в итоге. А как иначе: страх потерять, желание 
вырваться из-под давления, необходимость сохранить 
стабильность в шаткой конструкции...
Я смотрела, а в голове вращалась мысль: когда же людям 
надоест мчаться на всех порах по океану боли, прижима-
ясь друг к другу из страха задохнуться в рутине, и назы-
вать это «отношениями» или, того круче, «любовью»? 
Признаюсь, у меня есть свои критерии оценки искусства. 
Один из них — с какой бы внутренней позицией ты ни 
пришел на встречу с произведением, увидишь в нем что-
то свое, получишь ответы на какие-то вопросы, испыта-
ешь катарсис. Из этого рандеву я вынесла только радость, 
что больше не подключаюсь к болезненной истории, но 
и сожаление о том, что увидела лишь много красивого те-
ла, острых эмоций и... ничего. Ходите на свидания с ис-
кусством с открытой душой, может, вам повезет больше. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Осенью в столичных театрах появились новые яркие спектакли. В Театре имени Маяковского Егор Перегудов представил постановку «Лес» по пьесе драматурга 
Александра Островского, в Театре имени Гоголя Сергей Виноградов показал «Други игрищ и забав» по рассказам Василия Шушкина, а Олег Еремин в Театре 
на Таганке удивил зрителей необычным спектаклем «Леди Макбет Мценского уезда» по одноименной повести Николая Лескова.

Почему женщины убивают, 
или Кого ослепляет страсть 
Режиссер Олег Еремин в Теа-
тре на Таганке представил 
спектакль «Леди Макбет 
Мценского уезда». Смелое 
визуальное решение и откро-
венный рассказ о событиях 
без экивоков удивит даже са-
мых искушенных зрителей. 

Театральные постановки по 
литературным произведени-
ям часто оказываются пред-
метом горячих споров. Пово-
дом для дискуссии становится 
вопрос о том, является ли 
спектакль сценическим во-
площением книги, или же это 
самостоятельное художе-
ственное высказывание «по 
мотивам». Олег Еремин при-
держивается, скорее, второй 
концепции, и сама повесть 
Лескова для него — повод для 
создания нового произведе-
ния искусства, пронизанного 
отсылками, аллюзиями и сим-
волами. 
Первое, что видит зритель 
в камерном пространстве Ма-
лой сцены, — пышнотелая 
красавица в бежевом платье 
с блестками, создающем ил-
люзию обнаженного тела. Ка-
жется, что это лишь персони-
фикация плотской страсти, но 
в процессе спектакля оказы-
вается, что на самом деле сим-
волическая фигура вполне се-
бе реальный персонаж пове-
сти — служанка Аксинья (Га-
лина Володина), игривыми 
фразами подталкивающая 
свою хозяйку совершить грех. 
При этом сама Катерина 
Львовна Измайлова (Алек-
сандра Басова), кажется, на-
чисто лишена гедонистиче-
ских стремлений и отнюдь не 
жаждет утех. Точеная фигура 
актрисы в сочетании с рез-
кими движениями вызывает 
ассоциации с натянутой стру-
ной, визуализируя высшую 
степень нервного напря-
жения. 

Совсем иной образ Сергея (Да-
ниил Роменский). В нем как 
будто нет ни харизмы, ни осо-
бого мужского обаяния — 
управляющий просто оказы-
вается тем самым «первым 
встречным», который попался 
на глаза тоскующей молодой 
женщине. Кстати, словом, 
определяющим спектакль, 
становится наречие «скуч-
но» — повторяя его много раз 
на все лады, персонажи поют 
песенку в начале. Может быть, 
причиной первых преступле-
ний Катерины стала совсем не 
всепоглощающая страсть, 
а лишь беспросветная скука, 
которая сделала ее неживой 
куклой. Сходство усиливает 
и объемное кимоно герои-
ни — настолько большое, что 
хрупкая актриса теряется 
в складках жесткой ткани. 
Диалоги героев кажутся из-
лишне суховатыми, как будто 
взятыми из документальной 
хроники, где действующие 

лица введены в контекст, но 
точно не собираются ничего 
объяснять. Для того чтобы со-
хранить ощущение, будто 
зрители случайно оказывают-
ся свидетелями убийств, но 
при этом разъяснить происхо-
дящее, режиссер ввел в спек-
такль нового персонажа — 
обаятельную Болтунью (На-
дежда Бодякова). Девушка 
в черной мантии и туфлях на 
шпильках озвучивает автор-
ский текст, отчего вся поста-
новка становится похожей на 
представление площадного 
театра. Эту же ассоциацию 
поддерживает и игра с ку-
клой — роль мальчика Феди 
сыграет марионетка. Благода-
ря такому решению гибель 
ребенка от рук женщины, пре-
вратившейся в маньяка, ка-
жется еще трагичнее. 
Важным элементом сценогра-
фии в спектакле становятся 
и огромные фигуры полноте-
лых обнаженных красавиц — 
пять эриний, древнегрече-
ских богинь мести. Однако 
в спектакле остается главным 
вопрос, кто же на самом деле 
здесь главное зло? Сама ли Ка-
терина Львовна, помешавша-
яся на глупом любовнике, или 
все же запершие ее в тереме 
свекор и муж, подвергшие ее 
смертельной муке — тоске 
и скуке? Ответов может быть 
множество, ведь оригиналь-
ная трактовка позволяет най-
ти в спектакле собственную 
мораль каждому зрителю. Но 
все же, решив познакомиться 
с эпатирующим публику спек-
таклем, стоит учесть, что воз-
растной ценз 18+ поставлен 
отнюдь не случайно, и точно-
го перенесения на сцену пове-
сти Лескова ждать не стоит. 
А вот любителям постмодер-
нистских изысков и интертек-
стуальных постановок новая 
«Леди Макбет» придется по 
вкусу.

Мир ярких характеров из рассказов 
Шукшина оживает на столичной сцене
Режиссер Сергей Виногра-
дов на Малой сцене Театра 
имени Гоголя представил 
спектакль «Други игрищ 
и забав» по рассказам Васи-
лия Шукшина. Атмосфера 
1960-х годов, кажется, вызо-
вет теплые ощущения у зри-
теля любого возраста.

В то время как зрители захо-
дят в уютный камерный зал, 
на сцене работает старый те-
левизор, на котором демон-
стрируются фрагменты ин-
тервью с самим писателем. 
Произнесенная им с экрана 
фраза: «За человека надо бо-
роться до конца» словно ста-
новится девизом всего спек-
такля. Режиссеру удалось точ-
но уловить и передать глав-
ную интонацию шукшинской 
прозы — удивительную лю-
бовь, нежность, бережность 
к человеку. И неважно, хоро-
ший он или плохой, запутав-
шийся или прямо идущий 
к цели, — каждый, по мнению 
и Шукшина, и создателей 
спектакля, достоин помощи 
и сочувствия, а бережность 
друг к другу в этом мире ста-
новится главной ценностью.
Пространство легко превра-
щается то в гостиничный но-
мер, то в квартиру или зал ре-
сторана, то в деревенскую из-
бу только лишь с помощью 
реквизита. Но нескольких уз-
наваемых деталей достаточ-
но, чтобы зрители, либо пом-
нящие то время, либо видев-
шие все в советских фильмах, 
погрузились в атмосферу 
1960-х. Но все же некоторые 
подробности пояснит рассказ-
чик (Василий Неверов), похо-
жий на Шукшина и высоким 
ростом, и прической, и кожа-
ной курткой (в подобной ли-
тератор запечатлен на извест-
ной фотографии), тем не ме-
нее писателя не играющий. 
Он переходит из рассказа 

в рассказ, порой прерывая по-
вествование, чтобы напом-
нить зрителям о порядках то-
го времени. Такие вставки 
чем-то напоминают характер-
ную манеру телепередачи 
«Следствие вели...» с Леони-
дом Каневским, но это уже со-
всем другая история...
В правой части сцены стоит 
дорожный указатель — на 
нем написаны названия рас-
сказов. Спектакль состоит из 
семи историй совсем разных 
людей — престарелого чинов-
ника Чередниченко (Влади-
мир Зайцев), старика, осоз-
навшего, что всю жизнь он 
прожил зря (Александр Зо-
тов), наглого Глеба Капустина 
(Владимир Зайцев), «срезав-
шего» заезжего кандидата на-
ук, или же репрессированного 
Игоря (Дмитрий Высоцкий), 
нашедшего семью спустя мно-
го лет...

Есть здесь и другой мир, го-
родской, где элегантная де-
вушка свободных нравов Кэт 
(Мария Макурина) играет 
чувствами двух мужчин. Но 
все же основной акцент сде-
лан на деревне, где люди буд-
то чище, светлее, ведь глав-
ным местом для Шукшина так 
и осталась далекая алтайская 
деревня Сростки. Все новеллы 
объединяет одно — центром 
историй становится русский 
противоречивый характер, 
в котором лукавство сочетает-
ся с наивностью, а исполин-
ская сила — с трогательной 
сентиментальностью. Ценно, 
что режиссер сохранил осо-
бенность шукшинской прозы, 
направленной на борьбу за со-
хранение души человека в лю-
бых обстоятельствах.

2 ноября. Слева направо: артисты Юлия Гоманюк, Владимир Зайцев и Виктория Кизко 
в спектакле «Други игрищ и забав» по рассказам Василия Шукшина

Страницу подготовила АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО edit@vm.ru

ЕГОР ПЕРЕГУДОВ 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 

Изначально мы представляли 
лес как нечто дремучее, опас-
ное, а сейчас мы поняли, что 
это место, где ничего не меня-
ется и ничего не происходит. 
Пьесы Островского часто ста-
вят как театр в театре. В «Ле-
се» мне кажется важным дру-
гое: актеры привносят игру 
в реальную жизнь, и в этом 
шанс рассказать про театр ис-
кренне. Мы ищем способ вы-
разить театр на сцене не через 
слова и декорации, а через то, 
как люди проживают сложные 
моменты своей жизни при по-
мощи спасительной фантазии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Город Мценск (Орловская 
область) существует, 
и, по легенде, в нем есть 
дом, принадлежавший 
купцам Измайловым. Ни-
колай Лесков не указывал 
конкретных улиц или дру-
гих топонимов, однако 
описал в произведении 
узнаваемые особенности 
городка: водяные мель-
ницы, которыми он когда-
то славился, а также ука-
зание на набожность го-
рожан и наличие множе-
ства церквей. Писатель 
служил в Орловской пала-
те уголовного суда и знал 
много уголовных дел, ко-
торые лежат в основе сю-
жета его повести.

кстати
СЕРГЕЙ ВИНОГРАДОВ 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ

Мне очень близки произведе-
ния Василия Макаровича — 
они связаны с воспоминания-
ми о юности. Мои корни — де-
ревенские, там жили мои ба-
бушка с дедушкой. 
Обращение к этому материа-
лу — в первую очередь попыт-
ка раскрыть суть русского ха-
рактера. Интересно погово-
рить о том, как меняются лю-
ди, утратившие свои корни. 
С каждым годом вопрос со-
хранения национальной иден-
тичности становится все более 
острым, и мне кажется, в этом 
и есть актуальность шукшин-
ской прозы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставят зооволонтер приюта Бирюлево Анна Поминова и собака Соня. Девушка пришла проведать своего хвостатого друга накануне Все-
мирного дня домашних животных. Этот праздник имеет отношение к большому количеству москвичей. Ведь у многих живут кошки, собаки или другие домашние 
любимцы. И часть из них была взята неравнодушными людьми из приюта. Всего в Москве есть более десятка таких учреждений, которые финансирует город. 
Но приюты всегда рады помощи неравнодушных жителей столицы. Каждый может стать зооволонтером — они играют с животными, помогают их дрессировать, 
учат безопасному контакту с человеком. Также они внимательно следят за тем, в какую семью отдают питомцев. Сначала проводят беседу с будущим хозяином, 
отвечают на вопросы, рассказывают о характере питомца, дают советы. Так они проверяют серьезность намерений опекуна.

Создали трансформатор, 
утвердили герб страны
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1876 год.Русский элек-
тротехник, военный инже-
нер Павел Яблочков полу-
чил патент на создание 
трансформатора. Это было 
устройство с разомкнутым 
сердечником, представ-
лявшим собой стержень, 
на который наматывались 
обмотки. Этот день счита-
ется датой рождения пер-
вого трансформатора.

1906 год.Завершилась 
первая масштабная Сихо-
тэ-Алиньская экспедиция 
исследователя Дальнего 
Востока Владимира Арсе-
ньева. Его дневники из это-
го путешествия легли в ос-
нову его повести «По Уссу-
рийскому краю».

1993 год. Указом прези-
дента двуглавый орел 
вновь утвержден гербом 
России. Его автором стал 
народный художник РФ Ев-
гений Ухналев.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Платить 
зарплату мамам

Сергей Миронов, лидер «Справедли-
вой России», человек, безусловно, хо-
роший. Его партия поддерживает мно-
гие социальные проекты — не на сло-
вах, а на деле. Я лично знакома с ли-
тературной премией для молодых 
талантов, которую ежегодно проводит 
партия Миронова. Знаю, что многие 
юные и одаренные — не из столицы, из 
глубинки — участвовали в конкурсе, 

получили награды, в том числе — денежные. То есть я ни 
одной минуты не сомневаюсь в том, что Сергей Миронов, 
когда предложил платить зарплату неработающим мате-
рям, верил в то, что эта мера поможет поднять рождае-
мость в стране. Да, собственно, я и не сомневаюсь, что 
рождаемость поднять поможет; только вот вопрос, кто 
будет «оплачивать банкет»? Тем более что Миронов пред-
лагает платить деньги маме аж до совершеннолетия «ма-
лыша», пока женщина не трудоустроится. «Сегодня огром-
ное количество женщин с детьми испытывают большие 
трудности. Происходит это по одной 
простой причине. Многие семьи, где 
один родитель работает, а другой зани-
мается воспитанием детей, сталкива-
ются с очень большими финансовыми 
проблемами. Денег порой не хватает 
даже на то, чтобы одеть и накормить 
своих детей. Но выход есть. Для под-
держки неработающих мам мы пред-
лагаем ввести в стране «родительские 
зарплаты» — специальные ежемесяч-
ные выплаты в размере прожиточного 
минимума», — сказал в своем высту-
плении Сергей Миронов. Предложе-
ние интересное и в определенных сло-
ях общества вызовет бурное одобре-
ние. Здорово получать денежку на ребенка аж до восем-
надцати лет. А если, допустим, трое детей? А если пятеро? 
И главное, понятно, что для человека, который относится 
серьезно и к деторождению, и к воспитанию, прожиточ-
ный минимум каждый месяц, даже умноженный на во-
семнадцать, не станет стимулом для того, чтобы завести 
малыша. Ибо каждый из нас понимает, что ребенок при 
ответственном отношении — это еще и кружки, поездки, 
развитие, гаджеты, брекеты и много-много чего еще. Ни-
какой прожиточный минимум не покроет. А вот та часть 
населения, которую условно можно назвать неблагопо-
лучной, с восторгом отреагирует на щедрое предложение. 
Не работать. Рожать. Получать пусть небольшую, но ста-
бильную копейку. Так же уже было с материнским капита-
лом. «Известно, что большинство женщин отказываются 
от рождения детей или откладывают это на потом из-за 
неуверенности в финансовом положении. Многие не 
могут позволить себе раньше уйти в декрет», — отметил 
Сергей Миронов. Ну, опять же, не соглашусь. Вспомните 
девяностые годы, — трудные, голодные, нестабильные. 
Но те, кто хотел родить детей, родили. И — воспитали. 
Ведь главное для страны это не просто насытить ее «чело-
веко-единицами». Главное — вырастить их, воспитать. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Иностранцев 
хотят проверять 
на лояльность 
России. И как вам?

АНТОН БРЕДИХИН
ПОЛИТОЛОГ

Я считаю эту инициативу хо-
рошей. Она будет способство-
вать еще большей лояльность 
въезжающих на территорию 
России. Пора ставить перед 
иностранцами вопросы о том, 
поддерживают ли они спец-
операцию, не относятся ли 
они к лицам нетрадиционной 
ориентации... И любое нару-
шение должно грозить челове-
ку депортацией и штрафом. 
Я думаю, что подобные меры 
можно применить и к людям, 
которые ранее покинули тер-
риторию России, сбежали по-
сле начала СВО, а сейчас хотят 
вернуться. К тому же подобное 
решение, на мой взгляд, со-
кратит поток мигрантов, бла-
годаря чему у нас может сни-
зиться преступность. К нам 
будут приезжать те, кто под-
держивают наш курс и наши 
ценности.

АЛЕКСАНДР ТОЛМАЧЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОЮЗА ЮРИСТОВ МОСКВЫ, 
ДОКТОР ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК

Предложение абсолютно бес-
смысленно. Это не пойдет на 
пользу соблюдению прав че-
ловека в нашей стране. Доку-
мент лишь предусмотрит 

упрощенную процедуру вы-
писывания штрафов «неугод-
ным» людям и депортации без 
передачи дела в суд. Как мне 
кажется, предложение такого 
проекта показывает, что на-
ши существующие правовые 
нормы не могут обеспечить 
необходимую защиту обще-
ственным интересам. Но ведь 
российское законодательство 
вполне себе отвечает требова-
ниям, которые необходимо 
выполнять для обеспечения 
национальной безопасности. 
Вероятно, сотрудникам МВД 
просто нужны дополнитель-
ные поблажки, чтобы упро-
стить себе жизнь.

ВЛАДИМИР ВОЛОХ
ПРОФЕССОР ГУУ, ЧЛЕН 
ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПРИ МВД 

Полностью поддерживаю вве-
дение «соглашения о лояльно-
сти»: считаю, что это серьез-
ный шаг вперед для обеспече-
ния безопасности населения 
нашей страны. Это мера до-
статочно гуманная, и в то же 
время она предупреждает 
иностранных граждан, что 
при въезде на территорию РФ 
следует строго соблюдать дей-
ствующие нормы и законы. 
Уже не один десяток лет коли-
чество иностранных граждан 
в России относительное ста-
бильное. Среди них есть и тру-
довые мигранты, их около 
двух миллионов. Считаю, что 
инициатива никоим образом 
не повлияет на тех людей, 
которые сориентировались 

МВД России подготовило законопроект, в котором предлагают ввести такое понятие, 
как «соглашение о лояльности» для иностранцев. Они должны будут давать свое со-
гласие на соблюдение ряда ограничений, среди которых запрет на дискредитацию 
государственной политики, отрицание традиционных ценностей и так далее.

вопрос дня

Подготовили МАКСИМ КИРЮШИН, 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

на дружественные отноше-
ния с нашей страной, они про-
должат посещать Россию. 
Среди них студенты, ученые 
и спортсмены, а также те, кто 
приезжает в гости или на ле-
чение. Теперь иммигранты 
будут лучше и строже чувство-
вать ответственность за со-
блюдение российского зако-
нодательства и ценностей.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Я считаю это предложение 
бесполезным. Есть вещи, ко-
торые по закону считаются 
уголовными преступлениями, 
за них можно получить срок. 
Например, отрицание вклада 
советского народа в победу 
над фашизмом. Но вот нега-
тивное отношение к традици-
онным семейным ценностям 
нигде не прописано как пре-
ступление: люди могут что 
угодно думать на этот счет, 
и ничего им за это не будет. 
Мигрантам из стран Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС), которые могут въе-
хать в РФ без визы и устроить-
ся тут на работу, никто не мо-
жет запретить этого делать, 
даже если они не подпишут 
эти бумаги. Требовать от них 
исполнения нашего закона 
нужно, и это делается, но про-
сить их придерживаться ка-
ких-либо ценностей и взгля-
дов невозможно: это нельзя 
назвать законным основани-
ем для отказа во въезде. С дру-
гими странами у нас никаких 
обязательств не существует: 
можно отказать во въезде без 
объяснения причин. Так что 
предложенные соглашения 
нельзя применить ко всем 
иностранным гражданам, же-
лающим приехать к нам.

«Денискины рассказы» — 
живой памятник ушедшей эпохи

110 лет назад, 30 ноября 
1913 года, родился автор 
знаменитых «Денискиных 
рассказов» советский писа-
тель Виктор Юзефович Дра-
гунский (на фото).

Советская детская литература 
по мере того как социализм 
в СССР постепенно очелове-
чивался, тоже претерпевала 
мировоззренческие измене-
ния. После революции в двад-
цатых годах прошлого века 
молодая советская страна 
остро нуждалась в детской 
литературе, правильно воспи-
тывающей подрастающего 
человека. Пасхальные, рожде-
ственские с «папеньками» 
и «маменьками» рассказы 
считались пережитками про-
шлого.
В «масть» попадали такие пи-
сатели, как Борис Житков 
с лаконичной, жесткой и стро-
гой, как вся тогдашняя жизнь, 
прозой. Или Аркадий Гайдар, 
талантливо интерпретирую-
щий тему классовой борьбы, 
вражеских происков и бди-
тельности.
Детская литература в СССР 
расцветала по мере того, как 
жить становилось «лучше 
и веселее». К примеру, чисто 
«житейская» повесть Николая 
Носова «Витя Малеев в школе 
и дома» была опубликована 
в главном «взрослом» журна-
ле страны — «Новом мире» 
в 1951 году, а спустя год удо-
стоена Сталинской премии. 
Литература для детей стано-
вилась добрее и искреннее. 
Это был естественный исто-
рический процесс. Герои Ни-
колая Носова, Льва Кассиля, 
Лазаря Лагина, Валентины 
Осеевой, Леонида Пантелеева 
уже не столько воспитывали, 
сколько просвещали и развле-
кали юных читателей.
Автор «Денискиных расска-
зов» Виктор Юзефович Дра-
гунский родился в Нью-
Йорке, куда его семья пере-
бралась из Гомеля. Хорошо 
устроиться в Новом Свете им 
не удалось. Через год они вер-
нулись в Россию. В годы Граж-
данской войны отец Виктора 
Драгунского умер от тифа. 
В 1925 году семья перебралась 

в Москву. В свободное от шко-
лы время будущий классик со-
ветской детской литературы 
катал на лодке туристов по 
Москве-реке, работал тока-
рем на заводе «Самоточка», 
играл в самодеятельных 
и учебных спектаклях.
В жизни Виктора Драгунского 
было две «точки притяжения»: 
театр и литература. Талантли-
вый человек талантлив во 
всем. В годы Великой Отече-
ственной войны Драгунский 
вступил в народное ополче-
ние. Его отряд с трудом и боль-
шими потерями вырвался из 
окружения. Писатель был на-
гражден медалью «За оборону 
Москвы». Он неоднократно 
выезжал на фронт в составе 
творческих коллективов.
Позже Драгунский напишет 
лирическую повесть о войне 
«Он упал на траву», где психо-
логически точно сумеет пере-
дать и героизм, и гуманизм 
молодых людей первого по-
стреволюционного поколе-

ния. Поколения, которое вы-
несло на своих плечах основ-
ную тяжесть войны.
Созданная Драгунским после 
войны при Театре киноактера 
молодежная студия «Синяя 
птичка» быстро стала знаме-
нитой в Москве. Попасть на ее 
представления было невоз-
можно. Сочиненные Викто-
ром Драгунским и Людмилой 
Давидович песни исполняли 
Леонид Утесов и Клавдия 
Шульженко. В спектаклях «Си-
ней птички» играли Зиновий 
Гердт, Евгений Весник, Борис 
Сичкин, Ролан Быков, Юрий 
Яковлев.
В годы хрущевской «оттепе-
ли» в газетах и журналах ста-
ли появляться очерки, фелье-
тоны, юмористические рас-
сказы Драгунского. Всенарод-
ная слава пришла к нему 
после рождения сына Дениса. 
Юрий Нагибин считал, что 
именно любовь к сыну, на-
блюдение за тем, как ребенок 
взрослеет, как формируется 
его характер, открыли в Дра-
гунском незаурядный литера-
турный талант. Нагибин знал, 
о чем говорил, он сам много 
писал для детей.
Читатели по достоинству оце-
нили доброту, юмор, житей-
скую правду «Денискиных 
рассказов». Драгунский рабо-
тал в «золотое» для СССР вре-
мя: уровень благосостояния 
рос, страна развивалась, люди 
не ощущали тревоги за буду-
щее. Детская литература пе-
реживала подъем, все сильнее 
уходила в сторону от идеоло-
гических к простым и понят-
ным читателям человеческим 
ценностям. Рассказы Драгун-
ского «Он живой и светится», 
«Расскажите мне про Синга-
пур», «На Садовой большое 
движение», «Шляпа гроссмей-
стера», «Не хуже вас, цирко-
вых» «Все тайное становится 
явным» выходили огромными 
тиражами, переводились на 
иностранные языки. Не было 
в стране семьи, где бы ни чи-
тали детям «Денискины рас-
сказы». И хотя эти рассказы 
и по сию пору «живые и све-
тятся», сегодня они носталь-
гически воспринимаются как 
литературный памятник 
ушедшей эпохи.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

дата

Молодежи расскажут, 
что такое цифровой этикет
С 26 ноября до 2 декабря 
Российская государственная 
библиотека для молодежи 
проводит Всероссийскую ак-
цию «Молодежная неделя 
цифровых технологий».

Каждый день посвящен от-
дельной тематике. Например, 
в эту субботу в библиотеке 
пройдет паблик-арт художни-
цы Марины Звягинцевой. Се-
рии ее инсталляций можно 
увидеть на стенах в разных за-
лах здания и повзаимодей-
ствовать с ними.
По словам организаторов, не-
обходимо показывать молоде-
жи правильное использова-
ние цифровой среды, чтобы 
она была не во вред.
— Чтобы всем на пользу шло 
взаимодействие с гаджетами, 
мы, собственно, и делаем этот 
фестиваль, который акценти-
рует внимание на современ-
ных технологиях, — расска-

зывает советник директора 
библиотеки по связям с обще-
ственностью Юлия Смоляко-
ва. — Мы хотим познакомить 
наших читателей с эксперта-
ми и представителями компа-
ний, которые сейчас лидиру-
ют в ИТ-сфере.
Помимо этого, в Российской 
государственной библиотеке 
для молодежи проходят лек-
ции, мастер-классы, презен-
тации книг и выставки цифро-
вого искусства для студентов 
и начинающих специалистов. 
— Ребятам рассказывают, что 
такое безопасность в сети, 
что такое цифровой этикет, 
какие есть стажировки в ИТ- 
компаниях и как правильно 
написать свое резюме, чтобы 
найти хорошую работу в той 
сфере, которая сейчас при-
оритетна в нашей стране, — 
добавляет Юлия Смолякова.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

досье
Виктор Драгунский 
(1913–1972) — классик 
советской детской лите-
ратуры. Писал повести 
и рассказы. Работать на-
чал рано и, уже работая, 
в 1930 году посещал 
«Литературно-театраль-
ные мастерские» 
А. Д. Дикого. В 1935 году 
стал выступать как актер 
в Театре транспорта (ны-
не Театр Н. В. Гоголя). 
Публиковаться начал 
с 1940 года. С 1959-го 
стал сочинять цикл 
«Денискины рассказы».
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